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Война и мир‑2
Метафизическое размышление  
по поводу перспектив России в XXI столетии

Л еонид Павлович, друг Леночки 
и Федора, — это номенклатурный 
выдвиженец хрущевской эпохи, 

которая противопоставляет свой гедо-
нистический гуляш-коммунизм (термин 
Эриха Фромма) сталинскому аскетизму.

На словах XX съезд Партии осудил 
Сталина не за аскетизм, а за репрессии. 
Но на самом деле всем было понятно, что 
советская номенклатура, делая ставку на 
Хрущева, разрывает именно со сталинским 
аскетизмом и противопоставляет ему некую 
псевдосоветскую потребительскую концеп‑
цию, которая просто не может не обернуть‑
ся триумфом совокупной Леночки.

Так что стоит внимательно вчитаться 
и в высказывание этого молодого партий‑
ного номенклатурщика хрущевского раз‑
лива, и в высказывание Леночки. Потому 
что значимо и то и другое.

Леонид Павлович, используя в поле‑
мике с Клавдией Васильевной казенный 
номенклатурный язык хрущевской эпохи, 
окорачивает ревнительницу советского 
аскетизма следующим образом: «Поли-
тика нашего государства в этом вопросе 
совершенно ясна — максимальное удов-
летворение нужд трудящихся».

А Леночка демонстрирует в полеми‑
ке с той же Клавдией Васильевной то, что 
в хрущевскую и даже в брежневскую эпоху 
еще прячется под маской мещанского бы‑
тового советизма и снимет эту маску толь‑
ко в перестроечную эпоху. Демонстрируя 
бесконечную живость позднесоветского 
лозунга «народ и Партия едины», Леноч‑
ка в качестве народа, то бишь мещанства, 
поддерживая Леонида Павловича, то есть 
Партию, заявляет: «Совершенно верно! 
Зачем же тогда строят так много кра-
сивых, больших домов? Зачем дают пре-
красные квартиры? Зачем в магазинах 
продают ковры, хрусталь, дорогую ме-
бель, сервизы, картины?»

Тем самым уже в хрущевскую эпоху 
Леночка и Леонид Павлович деклариру‑

Все дело в том, куда тянутся нити от неких эзотерических 
гуру, окормлявших в том числе и высших партийных 
руководителей, и их семьи. И всё сходится как минимум 
на фигуре Карла Гаусгофера, создателя геополитики 
и эзотерика, очень сильно повлиявшего на Адольфа Гитлера 
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ют нечто, превратившееся при Горбачёве 
в прочный союз откровенно антисоветско‑
го мещанства и скрыто‑антисоветской пе‑
рестроечной номенклатуры.

Это только поначалу говорится, что 
народ и Партия едины в своем желании 
низвести советское бытие к некоей не‑
затейливой обжираловке, она же — то 
«иметь», которое Эрих Фромм противо‑
поставляет подлинно человеческому же‑
ланию «быть».

Позже народ переведут на откро‑
венно антисоветские позиции, суть кото‑
рых в том, что полноценность желанного 
«иметь» возможна только при капитализ‑
ме, и потому советское «быть» надо снести 
до основания, а не сооружать неубедитель‑
ный перестроечный гибрид между «иметь» 
и «быть», он же гуманный демократиче‑
ский социализм.

— Хотите получить полноценное 
«иметь»? — спросила Партия в лице Гор‑
бачёва, Яковлева и ельцина некие обще‑
ственные слои, ставшие инструментом де‑
монтажа СССр и советского образа жизни.

— Да, хотим, — ответили им эти об‑
щественные слои, они же — совокупная 
Леночка.

— Ну, если хотите этого — то сноси‑
те совок до основания. он с полноценным 
«иметь» не сочетаем ни в каких модифика‑
циях, — сказали Леночкам новые Леониды 
Павловичи.

И эти Леночки выполнили указ своих 
номенклатурных руководителей.

Но мне лично представляется крайне 
существенным развить этот незамыслова‑
тый сюжет, насытив его чем‑то посложнее 
сентенций Леночки и Леонида Павловича. 
Притом что именно эти сентенции явля‑
ются основой произошедшего. И потому 
нельзя выводить их за скобки, ссылаясь на 
их избыточную прямолинейность.

В стихотворении Бориса Слуцкого 
«Газеты», написанном в 1961 году, гово‑
рится о чем‑то более фундаментальном, 
чем синдром Леночки, описанный розовым 
несколько раньше. Напомню читателю, что 
именно говорит про этот синдром Леноч‑
ки, отвергая частные проявления синдро‑
ма и раскрывая его суть, еще одна героиня 
пьесы розова Татьяна.

Когда Леночка оправдывает свой син‑
дром текущими необходимостями, мол, 
надо завести (то есть заиметь) и то, и это, 
другая героиня пьесы — Татьяна — проры‑
ваясь сквозь частности, которыми Леночка 
оправдывает свой синдром, они же необ‑
ходимость завести и то и это, так отвечает 

Леночке на ее утверждение, что синдром 
завершится, когда она заведет всё: «Ты ни‑
когда не заведешь всё».

Леночка изумленно спрашивает: «По‑
чему это?»

Татьяна отвечает: «Потому что ты — 
прорва!»

И Татьяна полностью права. Ибо суть 
синдрома Леночки не в том, чтобы завести 
то, се и другое, и успокоиться, заведя всё. 
А в том, чтобы заводить нечто все время. 
Даже если на самом деле все заведено, то 
необходимо не наращивание имеющегося, 
а удовлетворение самого этого зуда, во‑
жделения к заведению большего и боль‑
шего. Именно этот зуд и порождает нечто, 
охарактеризованное Татьяной как «прорва».

определение Татьяны носит, по сути, 
метафизический характер. И потому явля‑
ется крайне важным.

В пьесе розова нет ответа на вопрос, 
чем же следует ограничивать эту «прорву». 
Да и надо ли ее вообще ограничивать? Мо‑
жет быть, суть человеческого прогресса и со‑
стоит в том, что прорва хочет все больше.

Не могу поручиться за абсолютную 
достоверность той истории, которую я хо‑
чу рассказать читателю. Потому что рас‑
сказана эта история была мне в частной 
беседе. Но гарантирую дословное воспро‑
изводство этого давнего рассказа, посколь‑
ку у меня хорошая память.

Постсоветский олигарх, сделавший 
в советскую эпоху убедительную научную 
карьеру на физико‑математическом попри‑
ще, рассказал мне о том, что говорил ему 
Андрей Дмитриевич Сахаров, создатель со‑
ветской термоядерной бомбы, близкий со‑
ратник Лаврентия Павловича Берии, став‑
ший при Брежневе знаменем антисоветизма.

Якобы олигарх спросил Андрея Дми‑
триевича, в чем смысл существования всего 
на свете. охотно в это верю, ибо олигарх 
сочетал в себе стяжательскую цепкость со 
страстью к разного рода общефилософ‑
ским вопросам.

По словам олигарха, Андрей Дмитри‑
евич ему ответил, что смысл всего сущего 
в экспансии.

разница между той прорвой, о которой 
говорит Татьяна, и этой самой экспансией 
только в интеллектуальном масштабе. Про‑
рва‑де, мол, хочет экспансии и всё. олице‑
творение этой экспансии — капитализм. 
Не чье‑то благосостояние находится в его 
основе, а эта самая прорва. она же, по мне‑
нию Сахарова (если верить тому, что по‑
ведал мне философствующий олигарх), — 
экспансия.

Между прочим, вопрос 
совсем не так прост, как ка‑
жется.

Даже если представить 
себе, что в основе развития 
животного мира находит‑
ся дарвиновская эволюция 
(а это сейчас опровергается 
многими учеными), то все 
бытие не сводится к жи‑
вотному миру. Даже если 
представить себе, что в ос‑
нове развития человечества, 
являющегося вершиной это‑
го самого животного мира, 
находится конкуренция, то 
есть та же самая эволюция, 
то ведь весь мир не сводит‑
ся к сумме животного мира 
и хомо сапиенс. есть еще 
и доорганический мир, в ко‑
тором тоже есть развитие.

Вселенная ведь разви‑
вается от Большого взры‑
ва — к своему нынешнему 
состоянию и, как говорится, 
далее со всеми остановками. 
Это только древние греки 
считали, что весь космос не‑
изменен. Хотя, опять‑таки, 
если он когда‑то был создан 
из хаоса, то неизменность 
является относительной.

Начиная с общей теории относитель‑
ности Эйнштейна неизменность космоса 
проблематизирована. Когда‑то (в самом 
начале взрыва) не было не только электро‑
нов, протонов и так далее, не было и квар‑
ков. А  что было  — не понятно. Некая 
неквантованная протоматерия.

Недаром мои коллеги по физико‑ма‑
тематическим исследованиям, которыми 
я занимался до того, как ушел с головой 
в театр и политологию, саркастически го‑
ворили, что физическое моделирование 
состояния вселенной через какие‑нибудь 
10–24 секунды от большого взрыва ничем 
не отличается от любых самых причудли‑
вых мистических построений. И что ни‑
чем от таких мистических причудливостей 
не отличается и пресловутая теория струн.

Итак, историчны не только челове‑
чество и не только животный мир. Исто‑
рично все, включая атом, электрон, кварк, 
наличие квантовой структуры материи. Ну 
и в чем же источник возникновения услож‑
няющейся неживой среды? Почему в ней 
сначала возникают элементарные частицы, 
потом атомы, потом молекулы, потом кри‑
сталлы? если живая среда и человечество 
развиваются за счет того, что нечто более 
сложное побеждает нечто более простое, 
то что происходит с неживой материей?

Какое‑то время кого‑то удовлетворял 
принцип экономии энергии, согласно кото‑
рому электрону и протону энергетически 
выгоднее существовать вместе. Мол, су‑
ществуя вместе, они экономят энергию. Но 
потом оказалось, что доказать подобное 
по отношению к чему‑нибудь более слож‑
ному, чем атом водорода, невозможно. Да 
и с атомом водорода все не просто.

Ну так и что же движет развитием не‑
живой материи, если конкуренция такого 
развития неживой материи не объясняет? 
если верить рассказу философствующе‑
го олигарха, Сахаров (и вовсе не он один) 
считал, что в неживой материи тоже имеет 
место конкуренция, она же экспансия. Но 
тогда все в мире состоит из Леночек, то 
есть прорв разного рода и качества.

Маяковский в своем известном сти‑
хотворении говорил лошади: «Деточка, все 
мы немножко лошади». И что? Надо ска‑
зать, что все мы немножко прорвы? А есть 
ли какие‑то другие достаточно известные 
термины, которые дополняют и развивают 
метафору прорвы?

Позволю себе привести еще одну лич‑
ную беседу, опять‑таки оговаривая, что по‑
скольку она личная, то никаких гарантий 
подлинности того, что она содержит, нет 
и быть не может. Но что воспроизвожу я 
ее с крайней степенью документальной до‑
стоверности.

В перестроечную эпоху я был шапочно 
знаком с одним украинцем, чьи родители 
переехали в США. Такие дети эмигрантов 
иногда бывают очень патриотичны по отно‑
шению к стране, откуда уехали их родители. 
Страной этой, как мы понимаем, был СССр.

Уехавшие родители моего знакомо‑
го преуспели, знакомый поэтому получил 
хорошее образование и стал политологом, 
которого в силу его блестящего знания не‑
скольких языков часто использовали как 
переводчика.

В частности, этот мой знакомый (под‑
черкну, что здесь речь идет о шапочном 
знакомстве) преуспел в том, что касалось 
переводов выступлений Сахарова во вре‑
мя поездки в США, которая имела место 
в 1988 году.

В ходе поездки Сахаров поддержал 
горбачёвскую перестройку. И если верить 
моему знакомому, который переводил его 
выступления на протяжении какого‑то 
времени, он говорил в полемике с другими 
интеллектуалами нечто, этих интеллектуа‑
лов до крайности впечатлившее.

Это нечто (подчеркиваю, что опять‑та‑
ки нет никакой гарантии достоверности со‑
общенной мне информации, но сообщено 
мне было именно то, что я рассказываю чи‑
тателю) именовалось «орионы» и «бионы». 

Мол, есть такие частицы, которые играют 
существенную роль в развитии космоса 
и могут быть восприняты специальным об‑
разом обученным человеческим мозгом. Но 
только одни воспринимают только «био‑
ны», а те, кто особо обучены, воспринима‑
ют «орионы», которые потом, упрощаясь, 
переходят в доступные всем «бионы».

По словам моего шапочного знакомо‑
го, западные ученые, которые это услыша‑
ли, очень хотели узнать, на какие опыты, 
сделанные советскими физиками, опира‑
ются эти утверждения. И почему эти опы‑
ты не описаны в каких‑нибудь «Успехах 
физических наук» или других журналах.

Знакомый поинтересовался у меня. 
И  я предложил ему поспорить со мной, 
причем, если я окажусь прав, то он мне 
должен бутылку пива, а если я ошибусь, то 
я ему должен бутылку коньяка. Поскольку 
разговор был в Москве, а знакомый немед‑
ленно уезжал в Соединенные Штаты, то 
мы договорились, что он просто скажет, 
кто кому что должен. Я ему коньяк, или 
он мне пиво. И не будем распространяться 
о существе спора.

Сказал же я знакомому, что «орионы» 
и «бионы» — это часть определенной эзо‑
терики, а вовсе не частицы, добытые со‑
ветскими физиками на ускорителе в Дуб‑
не. И что «орионы» передаются тем, кто 
прошел очень сложную длительную под‑
готовку, эти люди превращают «орионы» 
в «бионы» и передают тем самым инфор‑
мацию так называемым профанам.

Через несколько дней знакомый позво‑
нил и сказал, что он должен мне бутылку 
пива.

Я заранее извиняюсь перед читате‑
лями, которых не устраивает то, какими 
именно информационными источниками я 
пользуюсь в своей аналитике. Эти читате‑
ли, безусловно, правы. И меня здесь отча‑
сти реабилитирует только то, что я огова‑
риваю небезусловность этих источников.

Но ведь вряд ли упрекающие меня чита‑
тели считают, что в своих умозаключениях я 
пользуюсь только небезусловными сплетня‑
ми, сообщаемыми в частном порядке.

есть несколько специалистов, посвя‑
тивших свою жизнь изучению советских 
элитных эзотерических концепций, по‑
разительным образом сочетавшихся с так 
называемым научным атеизмом, экзамен 
по которому сдавали советские студенты, 
не причастные к сфере советских элитных 
эзотерических построений.

Я серьезную часть своей жизни посвя‑
тил изучению этой советской элитной эзо‑
терики, являвшейся скрытым компасом для 
многих из тех, кто с трибуны клялся в вер‑
ности научному атеизму. И изучал я эту 
эзотерику отнюдь не по сплетням. Хотя 
и сплетни иногда бывают достаточно по‑
лезны при исследованиях в столь необыч‑
ной и очевидно закрытой сфере. Тут ведь 
действительно многое зависит как от инту‑
иции, так и от сопряжения историй, обла‑
дающих проблематичной достоверностью, 
с историями, которые обладают достовер‑
ностью несомненной, являясь при этом то‑
же историями сугубо частными.

Вот одна из таких несомненных и при 
этом сугубо частных историй.

В позднюю предперестроечную эпоху 
я, уже будучи студентом Щукинского учи‑
лища и уже став перед поступлением в это 
училище кандидатом физико‑математиче‑
ских наук, готовился к переводу своего са‑
модеятельного студийного театра на про‑
фессиональные рельсы. Перевод этот был 
очень непростым. Но он поддерживался 
определенной частью академических кру‑
гов, ибо существовало мнение, что различ‑
ным научным центрам необходимо время 
от времени взаимодействовать с ценимой 
ими интеллектуальной театральностью, од‑
ним из признанных представителей кото‑
рой я в то время уже являлся.

Но, готовя профессионализацию сво‑
ей студии (она произошла по другой схеме 
уже в перестроечную эпоху), я, в силу при‑

Продолжение. Начало — на стр. 1

Академик Андрей Сахаров
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чудливости той эпохи, должен был очень 
дорожить статусом драмкружка при бес‑
конечно мной любимом Московском гео‑
логоразведочном институте, который я за‑
кончил до того, как поступил в Щукинское 
училище, и который, в силу любви ко мне, 
терпел этот самый полупрофессиональный 
драмкружок. Я же к этой любви относился 
крайне трепетно, потому что твердо счи‑
тал, что свою задачу смогу решить только 
опираясь на абсолютно законную, пусть 
и комически‑драмкружковскую театраль‑
ную деятельность.

Итак, сочетаю я научную работу 
и обучение в Щукинском училище с ру‑
ководством неким как бы драмкружком 
при МГрИ, занимаюсь постановкой тех 
спектаклей, которые войдут в дальнейшем 
в репертуар профессионального театра «На 
досках». И вдруг мне звонят из парткома 
и просят на время отвлечься от основных 
постановок для того, чтобы в ускоренном 
порядке выпустить некий стихотворный 
монтаж к юбилею одного ученого, являв‑
шегося по совместительству еще и поэтом. 
Секретарь парткома — очень интересный, 
умный и широкий человек. К моему начи‑
нанию он относится с предельной друже‑
ственностью. Так что у меня есть масса ос‑
нований для того, чтобы откликнуться на 
его звонок. А он, позвонив, просит меня 
встретиться с одной из лаборанток мине‑
ралогического музея при МГрИ, отвечаю‑
щей за юбилей данного ученого.

Я встречаюсь с милой женщиной в са‑
тиновом рабочем халате, и она передает мне 
набор стихов этого ученого и поэта, из ко‑
торых нужно сделать постановку к юбилею.

По прочтении стихов для меня стано‑
вятся очевидны две вещи.

одна из них — что автор стихов, ко‑
нечно, умный и тонкий человек, но его 
стихотворное творчество носит совсем уж 
дилетантский характер. Даже избыточ‑
но дилетантский. Это меня, естественно, 
огорчает, потому что эффективная сце‑
ническая интерпретация подобного сти‑
хосложения до крайности проблематична. 
А демонстрировать нечто неэффективное 
в театральном плане мне по понятным при‑
чинам очень не хочется.

Ну а другое мое обнаружение состо‑
ит в том, что автор стихов до крайности 
эзотеричен. И что речь идет об определен‑
ной эзотерике, так сказать, антропологиче‑
ско‑эсхатологического характера.

В момент, когда я знакомлюсь со сти‑
хами и размышляю о том, как, собственно, 
сочетать свои театральные амбиции с про‑
блематичным стихотворным материалом, ко 
мне подходит представительница профко‑
ма, которая как раз и курирует наш драм‑
кружок самым непосредственным образом. 
Я по понятной причине знакомлю эту неза‑
тейливую профкомовскую даму со стихами.

Дама, как выясняется, является ради‑
кальной православной неофиткой, лишен‑
ной всяческой духовной тонкости. ей сти‑
хи кажутся просто сатаническими, да еще 
и некрофильскими (что на самом деле со‑
всем не так — стихи в этом смысле невин‑
ны, они просто художественно не ахти).

Профкомовская дама дико возмущает‑
ся, бежит в партком с тем, чтобы охаять вы‑
данные стихи с идеологической точки зре‑
ния. Я ей мешать в этом и не могу и не хочу.

Партком говорит, что профкомовская 
дама права, и что он, партком, отменяет 
адресованную мне просьбу сделать сти‑
хотворный монтаж из идеологически не‑
безусловных, как оказалось, стихов неко‑
его ученого и поэта, чей юбилей должен 
состояться в ближайшее время.

Я полностью успокаиваюсь и продол‑
жаю заниматься постановкой любезного 
моему сердцу спектакля. Но не тут‑то было.

Через два дня после совместного реше‑
ния парткома и профкома об отмене юби‑
лейного стихотворного действа мне звонит 
ректор МГрИ, замечательный человек, 
прекрасный ученый и организатор, имею‑
щий большие заслуги перед страной и со‑

четающий свой высокий научный статус с 
высоким партийным статусом. Такое соче‑
тание в ту эпоху не было экзотическим.

ректор просит меня прийти к нему в ка‑
бинет. Я прихожу и вижу, что он необычно 
бледен и очень встревожен. ректор спраши‑
вает меня: «Ты можешь сделать этот сти‑
хотворный монтаж за оставшееся время?»

Я говорю: «Конечно, могу, если мне бу‑
дет предоставлена возможность работать 
в ночное время в аудиториях МГрИ».

На это ректор мне отвечает: «Тебе бу‑
дут предоставлены любые возможности. 
Но прошу тебя, не провали это меропри‑
ятие».

С помощью двух ночных репетиций я 
просьбу ректора выполнил.

Наступает день юбилея. Показ стреми‑
тельно сделанной нами театрализации сти‑
хов юбиляра должен произойти в 7 часов ве‑
чера. За 30 минут до показа ректор просит 
меня срочно зайти к нему в кабинет.

Я захожу, ректор ходит по кабинету 
так, как ходят крайне обеспокоенные люди.

Спрашивает: «Ты не провалишь меро‑
приятие?»

Я отвечаю: «С какой это стати? Все бу‑
дет в порядке, не волнуйтесь».

ректор мне говорит: «Знаешь, у меня 
есть все основания волноваться».

И с этими словами подходит к окну.
Я, естественно, тоже подхожу к окну 

и вижу, как к зданию института с очень 
специфическим шуршанием подъезжают 
машины высшего статуса. И тут я замечаю, 
что впервые за годы, когда я учился и ра‑
ботал во МГрИ, от входа в главный корпус 
до аудитории, где должен состояться по‑
каз моей театрализации стихов юбиляра, 
проложена красная ковровая дорожка. Ко‑
торую, подчеркиваю, никогда ни при каких 
приездах не прокладывали.

ректор берет меня за руку и ведет 
по этой дорожке навстречу лицам, выхо‑
дящим из машин. Знакомит меня с ни‑
ми, и мы идем в большую аудиторию, где 
должна быть показана театрализация сти‑
хов юбиляра.

Театрализация проходит успешно. Зал 
аплодирует. Лица, приехавшие в тех ма‑
шинах, которые сегодня назвали бы VIP 
и которые в брежневскую эпоху назывались 
иначе, благодарят и уезжают. ректор — че‑
ловек очень мужественный, воевавший, с 
огромными заслугами перед страной и вы‑
соким статусом — отирает пот со лба, а ла‑
борантка минералогического музея МГрИ, 
по‑прежнему облаченная в сатиновый ха‑
лат, подходит ко мне и говорит: «Вот, Сере‑
женька, как мы умыли местных дегенератов 
и показали им, кто на самом деле у руля».

Эта история мне известна не пона‑
слышке. И у меня в запасе таких историй 
очень и очень много.

Научная организация, которую я воз‑
главляю, уже выпустила один том трех‑
томного издания под названием «Эзоте‑
рика Сталина». Но это эзотерика только 
одного лица, конечно же, весьма и весьма 
значимого. Для того чтобы мы что‑то по‑
няли в истории собственной страны, надо 
было бы издать такое же сочинение под на‑
званием «Эзотерика Дзержинского», «Эзо‑
терика Берии» и так далее.

Ни для кого не секрет, кто именно 
эзотерически окормлял Леонида Ильича 
Брежнева.

Но, в общем‑то, не секрет, кто окорм‑
лял, например, знаменитую Маргарет Тэт‑
чер, ярую поклонницу друидизма, испол‑
нявшую у мегалитов друидские обряды 
вместе со своими «сестрами».

А также кто окормлял Джорджа Бу‑
ша‑старшего с его «Маджестик‑12».

А также, кто окормлял рональда рей‑
гана (я имею в виду пресловутую госпожу 
Квигли).

А также кто окормлял и Горбачёва, 
и его жену, и круг ближайших соратников 
Горбачёва.

Тут позволю себе еще одну личную 
историю не из разряда сплетен.

В самый разгар перестроечной эпохи 
меня (а я тогда уже руководил Центром 
стратегических исследований при Совете 
министров СССр) посещают представите‑
ли гэдээровской разведки «Штази», причем 
такие представители, которых и внутри‑то 
«Штази» знают очень немногие.

Эти представители показывают мне 
документальные архивные материалы о ро‑
ли нашего ученого Тимофеева‑ресовского 
в деятельности организации под названием 
Аненэрбе. То есть в деятельности святая 
святых эзотерики Третьего рейха.

Интерес к фигуре Тимофеева‑ресов‑
ского связан с выходом книги Даниила 
Гранина «Зубр». Повесть «Зубр» впервые 
была опубликована в № 1 и № 2 журнала 
«Новый мир» в 1987 году. Свою рецензию 
на эту повесть опубликовал в журнале «На‑
ука и жизнь» очень знаковый перестроеч‑
ный политик Гавриил Харитонович Попов. 
рецензия называется «Система и Зубры».

Гранин восхищается Зубром. Попов 
тем более. Мои собеседники по «Штази» 
крайне этим обеспокоены в связи со специ‑
фичностью фигуры Тимофеева‑ресовского. 
И потому передают мне материалы о дея‑
тельности Тимофеева‑ресовского. Причем, 
подчеркиваю, не сплетни передают, а за‑
крытые архивные материалы.

Я, естественно, передаю через опре‑
деленного посредника эти материалы Гор‑
бачёву. А  дальше... Идет мой посредник 
по кремлевскому коридору. Навстречу ему 
идут Горбачёв и один крупный академик, 
сфера деятельности которого близка к сфе‑
ре деятельности Тимофеева‑ресовского.

Горбачёв спрашивает академика, ви‑
дя, что к нему приближается этот мой 
посредник, занимавший очень высокое ме‑
сто в партийной иерархии: «А что, действи‑
тельно Тимофеев‑ресовский таков, каким 
его описывают в материалах «Штази?»

На что академик отвечает: «Проверя‑
ли, Михал Сергеич, все не так».

Потом я еще раз встретился с этими 
представителями «Штази». И они мне пе‑

редали опять же документальные матери‑
алы о том, с кем вместе прилетел канцлер 
ФрГ Гельмут Коль для встречи с Горбачёв‑
ым, проходившей на юге россии.

Тут все дело в том, куда тянутся ни‑
ти от неких эзотерических гуру, окорм‑
лявших в том числе и высших партийных 
руководителей, и их семьи. И все сходится 
как минимум на фигуре Карла Гаусгофера, 
создателя геополитики и эзотерика, очень 
сильно повлиявшего на Адольфа Гитлера.

На языке этой эзотерики речь идет 
уже не об экспансии как основе существо‑
вания космоса, а о том, что эта экспансия, 
она же прорва, именуется вампирично‑
стью. И что источником огромной «мер‑
зости», именуемой развитием, является 
именно эта вампиричность, лежащая в ос‑
нове омерзительной конструкции под на‑
званием Вселенная.

Те, кто дают такое описание тому, что 
я обсуждаю, именуют нашу Вселенную 
вампирической. И считают вампиричной 
любую форму, являющуюся в силу своей 
крайней негативности, она же вампирич‑
ность, творением того же злодея, который 
создал Вселенную.

Читатель легко узнает в подобной кон‑
цепции прямой повтор достаточно древних 
гностических построений о злом демиурге, 
создавшем Вселенную. И о доброте того, 
что этому демиургу противостоит.

Мне же здесь хотелось показать чита‑
телю, как протягивается ниточка от некой 
Леночки, названной прорвой, к «орионам» 
и «бионам», экспансии как к тому, что яко‑
бы лежит в основе развития, и к вампирич‑
ности Вселенной.

если читатель считает, что все это 
не имеет никакого отношения к нынешней 
глобальной политике, то мне, к сожалению, 
придется его огорчить и констатировать, 
что это все, увы, имеет самое прямое от‑
ношение к политической злобе дня, она же 
то, что являет нам нынешний Запад.

Сергей Кургинян

Уильям Блэйк. Великий архитектор. 1794
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Эх, яблочко, куды ж ты котишься?
Побеждать — да, воевать — нет

БРЮССЕЛЬ, 2 апреля — «Страна.UA»

европа не понимает, почему Трамп требует 
от нее тратить 5 % ВВП на оборону, если 
он считает, что россия не представляет для 
них угрозы. об этом заявили дипломаты 
агентству Associated Press.

На следующем саммите НАТо в ию‑
не, как ожидается, требование к военному 
бюджету стран — членов НАТо попыта‑
ются повысить с минимальных 2 % до бо‑
лее 3 %. Продвигают эту идею в первую 
очередь американцы.

БРЮССЕЛЬ, 3 апреля — РИА Новости

европа запросила размещение на своей тер‑
ритории системы запуска гиперзвуковых 
ракет большой дальности, сообщил коман‑
дующий европейским командованием США 
и верховный главнокомандующий объеди‑
ненными вооруженными силами НАТо 
в европе генерал Кристофер Каволи.

Как отмечал главком, нужно исполь‑
зовать выход из договора о ракетах сред‑
ней и меньшей дальности с россией на всех 
возможных направлениях. решение США 
о прекращении участия в ДрСМД в февра‑
ле 2019 года Каволи назвал верным.

ВАШИНГТОН, 5 апреля — ТАСС

Минобороны США признаёт, что амери‑
канская операция против хуситов не до‑
стигает поставленных целей, а на ее про‑
ведение придется тратить около $1 млрд 
в месяц, пишет The  New York Times со 
ссылкой на источники.

По их данным, в Пентагоне считают 
удары ВС США по подземным складам с 
боеприпасами, ракетами и беспилотника‑
ми неэффективными. Хуситы, по словам 
источников, укрепили свои подземные со‑
оружения и другие объекты, подвергающи‑
еся атакам.

По информации собеседников из‑
дания, за три недели США потратили 
$200  млн на боеприпасы для ударов по 
хуситам, не считая трат на развертывание 
дополнительных сил на море и в воздухе, 
а также систем ПВо Patriot и THAAD. 
С учетом всех расходов операция в йе‑
мене будет обходиться США в $1 млрд 
в месяц, и Пентагону вскоре придется за‑
просить у конгресса дополнительное фи‑
нансирование.

Парадоксально, но война США с хуситами 
благотворно сказывается на экономическом 
положении в Европе, поскольку упрощает 
судоходство в Красном море. А это один 
из главных морских торговых маршрутов 
в Европу. Получается, что США за свои же 
деньги помогают европейцам.

Является ли это очередным проявлением 
непоследовательности администрации 
Трампа или же всего лишь издержками 
очень хитрого плана по переформатирова-
нию Ближнего Востока, покажет время.

Бунт в трюме

КИШИНЕВ, 31 марта — Telegram

Телеграм‑канал «Два майора» сообщил, 
что в Молдавии представили проект Воен‑

ной стратегии на 2025–2030 годы. основ‑
ной угрозой документ определяет рФ, опе‑
ративную группу российских войск в ПМр 
(миротворческие силы) и ВС ПМр.

Предусмотрено повышение к 2030 году 
трат на оборонный бюджет, которые долж‑
ны составить 1 % ВВП (сейчас 0,35–0,4 %, 
или €56,2 млн). Средства пойдут на модер‑
низацию военной инфраструктуры, повы‑
шение денежного довольствия и перевоо‑
ружение армии.

Планируется переход на новую струк‑
туру ВС, систему подготовки по западным 
стандартам и создание новой системы 
мобилизации (аналог украинских ТЦК?) 
и учета резервистов (насчитывается до 
10 тыс.).

Предполагается интеграция ВС Мол‑
давии в общую структуру безопасности 
еС, то есть возможность использовать 
молдавские войска в интересах еС.

Численность ВС Молдавии будет 
увеличена до 8,5 тыс. военнослужащих 
(сейчас около 6 тыс.) и 2 тыс. граждан‑
ского персонала. Сухопутные войска 
останутся основой ВС, в их составе будет 
более 3  пехотных бригад, артиллерий‑
ский полк, миротворческий и инженер‑
но‑саперный батальоны. В обновленную 
структуру также войдут ВВС (полк ПВо, 
авиационный полк, радиолокационный 
дивизион), ССо (1  батальон), войска 
связи (полк связи и информационных 
технологий и центр киберзащиты и бе‑
зопасности), разведка (батальон военной 
разведки и центр геопространственной 
разведки), а также мобилизационные, 
медицинские, образовательные и тыло‑
вые подразделения.

откуда одна из беднейших стран ев‑
ропы возьмет на эти планы деньги? Мол‑
давские власти закрепляют в стратегии 
источником финансирования (наряду с 
дырявым бюджетом) военно‑техническую 
помощь структур еС (европейское обо‑

ронное агентство, европейский фонд ми‑
ра, европейский оборонный фонд), а так‑
же двухстороннюю помощь от западных 
стран. Для этого будет создан инструмент 
реализации внешней военно‑технической 
помощи, а также реформированы проце‑
дуры получения и распоряжения внешней 
помощью.

Президент Майя Санду планирует отдать 
под внешнее управление уже и нацио-
нальную армию, которую ожидаемо будут 
использовать новые владельцы из ЕС для 
применения в зоне российских интересов, 
что создает прямые угрозы Приднестро-
вью и дислоцированным там российским 
миротворцам. Самим молдаванам, которые, 
кстати, в прошлом году голосовали против 
Санду, готовят участь пушечного мяса по 
аналогии с хохлами.

САМАРКАНД, 4 апреля — Интерфакс

евросоюз готов быть партнером стран 
Центральной Азии не только в добыче, но 
и в переработке на местной базе критиче‑
ски важного сырья, заявила председатель 
еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен, вы‑
ступая на саммите «Центральная Азия — 
европейский союз» в Самарканде.

По ее словам, страны региона облада‑
ют 40 % мировых запасов марганца, а так‑
же лития, графита. В этой связи глава еК 
подчеркнула, что «это сырье является 
источником жизненной силы будущей 
мировой экономики». «Тем не менее оно 
[сырье] также является приманкой для 
глобальных игроков», — отметила фон 
дер Ляйен. она напомнила, что европей‑
ские компании уже вовлечены в разработ‑
ку медного месторождения в Ташкентской 
области Узбекистана, инвестировав в этот 
проект €1,6 млрд.

Чем ближе полный износ и окончатель-
ное разрушение антироссийского тарана 
Запада под названием Украина, тем более 
частыми становятся визиты еврочиновников 
в республики Средней Азии. И, очевидно, 
интересуют их не только природные ресур-
сы и экономические активы, но и возмож-
ности развернуть местные элиты против 
России.

Кому война, а кому бизнес

НЬЮ-ЙОРК, 1 апреля — «Коммерсант»

Журнал Forbes опубликовал ежегодный 
список богатейших людей мира. В рейтинг 
вошли 15 новых миллиардеров из россии.

По числу новичков в рейтинге россия 
находится на пятом месте. На первом — 
США (103 новых миллиардера), на вто‑
ром — Германия (37 новых миллиардеров), 
на третьем — Китай и Гонконг (32 новых 
миллиардера), на четвертом — Индия (17 
новых миллиардеров). Богатейшим рос‑
сийским гражданином остался основатель 
ЛУКойЛ Вагит Алекперов ($28,7 млрд).

В прошлом году список пополнился 19 
российскими миллиардерами.

МОСКВА, 3 апреля — РИА «Катюша»

Чиновники и бизнесмены от вооружения 
считают увеличенный гособоронзаказ 
вызовом и угрозой торговле оружием с 
иностранцами. А еще они намерены мак‑
симально уйти из‑под контроля Минобо‑
роны рФ в части продажи российского 
оружия (продукции военного назначения) 
за рубеж и планируют расширение произ‑
водственных мощностей на экспорт за счет 
«высвобождающихся мощностей» в 2025 
году.

Телеграм‑канал BlackMirror выложил 
любопытный анализ документа за ав‑
торством Федеральной службы по воен‑
но‑техническому сотрудничеству рФ 
под названием «основные итоги ВТС с 
иностранными государствами в 2024 го‑
ду. Планы развития на ближайшую пер‑
спективу. Проблемные вопросы». Глава 
ФСВТС Шугаев до перехода на эту долж‑
ность работал заместителем гендиректора 
ГК «ростех» Чемезова.

Документ начинается с раздела «ос‑
новные вызовы и угрозы». Помимо санкци‑
онных ограничений, задолженностей ино‑
странных партнеров, дискредитации связей 
с ВПК россии, также указан как вызов 
и угроза «увеличенный ГоЗ (гособоронза‑
каз)». То есть чиновники ФСВТС считают, 
что гособоронзаказ мешает продавать им 
российское оружие иностранцам. Также 
из документа можно узнать, что с началом 
СВо объем военно‑технического сотруд‑
ничества упал на 61 %.

В разделе «Компенсационное про‑
изводство» авторы документа подчер‑
кивают, что поставка иностранным за‑
казчикам ПВН (продукции военного 
назначения), произведенной в рамках ГоЗ 
(гособоронзаказ) взамен изъятой, осу‑
ществляется без дополнительного согласо‑
вания с Минобороны россии. Более того, 
правилами изъятие данной категории ПВН 
не допускается.

Получается, что руководство ростеха, 
пролоббировав постановление правитель‑
ства рФ, теперь никак не связано обяза‑
тельствами с Минобороны рФ. В Минобо‑
роны даже знать не будут, какая продукция 
военного назначения кому и в каком коли‑

Генерал Кристофер Каволи

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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честве ушла. Все это будет в рамках «ком‑
пенсационного производства».

В разделе «расширение производ‑
ственных мощностей» ФСВТС пишет 
о том, что в 2025–2027 гг. «высвобождае‑
мые мощности» планируют перенаправить 
для выпуска продукции на экспорт. За счет 
чего высвободятся эти мощности? Уж не за 
счет ли завершения СВо в 2025 году?

Также в разделе «расширение про‑
изводственных мощностей» особо отме‑
чено, что высвобождаемые мощности для 
экспорта продукции военного назначения 
запрещается использовать для других це‑
лей.

Авторы телеграм‑канала BlackMirror 
приводят интересное сравнение: это как 
если бы в Великую отечественную дирек‑
тор какого‑нибудь завода на Урале отве‑
тил Ставке: «Какие вам еще дополнитель‑
ные поставки оружия?! У меня контракт с 
Индией!»

В разделе «Меры государственной 
поддержки» отмечается, что оружейные 
предприятия россии (большая часть ко‑
торых курируется ГК «ростех») в разделе 
«компенсации части затрат в целях созда‑
ния новой конкурентоспособной промыш‑
ленной продукции...» не смогли освоить 
сумму в размере 400 млн рублей.

Зато пункт «на возмещение части за‑
трат на уплату процентов по кредитам, по‑
лученным в российских кредитных органи‑
зациях» в размере несколько миллиардов 
рублей был «выбран полностью». Коммен‑
тарии излишни.

Да, если кто‑то у нас еще всерьез рас‑
суждает о необходимости постановки эко‑
номики на военные рельсы для победы над 
коллективным Западом — вот вам реаль‑
ный и исчерпывающий ответ чиновников 
и коммерсантов от вооружения.

О, дивный новый мир

ГАМБУРГ, 26 марта — Telegram

Украинский телеграм‑канал «Зерада» со‑
общает, что ради климатической повест‑
ки в Гамбурге взорвали самую современ‑
ную угольную электростанцию европы 
Moorburg.

Электростанция Moorburg была вве‑
дена в эксплуатацию в 2015  году, обо‑
шлась в €3 млрд и производила 1654 МВт, 
обеспечивая энергией весь Гамбург — са‑
мый населенный нестоличный город в еС.

Проработала станция всего 6  лет. 
В 2018 году Грета Тунберг устроила у стен 
станции акцию, и в 2021 году Moorburg 
остановили. работы по сносу электро‑
станции ведутся уже 1,5  года, в ноябре 
2024 года взорвали двухтрубный дымоход 
высотой 140 м, а теперь должны были сне‑
сти взрывами котельные — первую успеш‑
но, но вторая котельная устояла, поскольку 
не сдетонировал один из основных взрыв‑
ных зарядов.

Но это не всё. В  рамках борьбы со 
здравым смыслом энергетического перехо‑
да на возобновляемые источники энергии 
только за прошлый год Германия закры‑
ла 16 (!) угольных электростанций, а го‑
дом ранее были закрыты последние три 
АЭС: Isar 2 в Баварии, Neckarwestheim 2 
в Баден‑Вюртемберге и Emsland в Нижней 
Саксонии.

однако в Германии намечен курс на 
милитаризацию, а для этого нужно обеспе‑
чить энергоресурсами энергозатратную 
военную промышленность, чтобы успеть 
подготовиться к началу прогнозируе‑
мых военных действий с россией в 2027–
2030 годах.

Только энергии солнца с ветром на это 
очевидно не хватит, поэтому новая коали‑

ция Мерца рассмотрит перенос выполнения 
«плана декарбонизации» и отказа от угля 
с 2030 года на 2038 год.

МОСКВА, 20 марта — Интерфакс

Суд присяжных американского штата Се‑
верная Дакота удовлетворил иск техас‑
ского нефтепроводного оператора Energy 
Transfer о взыскании с Greenpeace* более 
$660 млн в качестве возмещения ущерба 
в связи с ролью этой организации в про‑
тестах против строительства трубопровода 
Dakota Access, проходивших почти десяти‑
летие назад, пишет New York Times.

В своем иске Energy Transfer обвинила 
Greenpeace* в диффамации и координа‑
ции преступных действий протестующих 
в 2016–2017 годах.

Greenpeace* намерена подать апелля‑
цию и утверждает, что играла лишь не‑
значительную роль в протестных акциях, 
начатых представителями резервации пле‑
мени сиу.

Протесты вызвали большой обще‑
ственный резонанс в США и привлекли 
тысячи сторонников. Активисты сиу наста‑
ивали на изменении маршрута прокладки 
нефтепровода и утверждали, что строи‑
тельство затрагивает священные индейские 
захоронения. они также высказывали опа‑
сения в связи с возможным загрязнением 
речной воды.

Подземный нефтепровод Dakota Ac‑
cess протяженностью 1 172 мили работает 
с 2017 года, однако Energy Transfer все еще 
ожидает окончательного разрешения на 
строительство небольшого участка, пере‑
секающего федеральную территорию под 
водохранилищем оахе на реке Миссури.

Племя сиу добивается остановки стро‑
ительства в рамках другого судебного про‑
цесса.

Остается только догадываться, когда осталь-
ные суды, включая российские, уловят 
смену ветра и начнут реально разбираться 
с экологическим/климатическим террориз-
мом, агрессивно насаждаемым «зелеными 
активистами».

МОСКВА, 1 апреля — New-Science.ru

Компании, производящие интерфейсы для 
мозга, похоже, вступили в негласную гонку 
за то, чтобы имплантировать наибольше‑
му числу людей чипы интерфейса «мозг — 
компьютер» (BCI), лидируют Китайский 
институт исследования мозга, NeuCyber 
NeuroTech и американская компания Neu‑
ralink.

Китайский институт исследования 
мозга и компания NeuCyber NeuroTech 
в Пекине поставили цель имплантировать 
чипы 13 пациентам до конца года. они уже 
провели первую операцию участнику под 
названием «Бэйнао‑1». На данный момент 
чипы получили три человека  — столько 
же, сколько у Neuralink, которая также им‑
плантировала устройства трем участникам 
в Северной Америке.

«В следующем году, после получения 
разрешения регуляторов, мы начнем офи-
циальные клинические испытания с уча-
стием около 50 пациентов», — заявил Ло 
Миньминь, директор Китайского институ‑
та исследования мозга и главный научный 
сотрудник NeuCyber, на форуме в Чжунгу‑
аньцуне. Это может сделать систему «Бэй‑
нао‑1» и компании CIBR с NeuCyber миро‑
выми лидерами в области BCI.

В июле 2024  года Китай объявил 
о своем смелом намерении установить но‑
вые мировые стандарты в области интер‑

* — организация, признанная нежелательной в РФ.

фейсов «мозг — машина». Страна обнаро‑
довала планы по созданию официальных 
стандартов BCI, аналогичных тем, что раз‑
работала Neuralink. Эта инициатива при‑
звана сократить технологический разрыв с 
Западом и обострить конкуренцию Китая 
с США в области разработки интерфейсов 
«мозг — компьютер».

МОСКВА, 1 апреля — New-Science.ru

Новый интерфейс «мозг — компьютер», 
работающий на основе искусственного 
интеллекта, практически мгновенно пере‑
водит мысли в звуковую речь. В отличие от 
предыдущих технологий, алгоритм декоди‑
рует фразы в течение миллисекунд по мере 
их мысленного формирования, значитель‑
но сокращая задержку, которая мешала до‑
стичь естественного разговорного темпа.

Интерфейсы BCI исследуются уже бо‑
лее двух десятилетий с целью повышения 
независимости и качества жизни парали‑
зованных людей. За последние годы был 
достигнут значительный прогресс.

однако существующие системы пока 
не способны обеспечить плавный диалог. 
Кристиан Херфф, нейробиолог из Маа‑
стрихтского университета (Нидерланды), 
сравнивает такие коммуникации с пере‑
пиской в мессенджере: «Я пишу предло-
жение, вы отвечаете, но вам нужно вре-
мя на формулировку... Это не похоже на 
нормальный разговор». Другими словами, 
существует задержка между моментом, 
когда мысль сформулирована, и моментом, 
когда она воплощается в слова.

В связи с этим команда Калифорний‑
ского университета в Беркли (UC Berkeley) 
разработала новый интерфейс BCI, способ‑
ный переводить сигналы мозга в слыши‑
мую речь практически в режиме реального 
времени.

Устройство BCI, разработанное ко‑
мандой Ануманчипалли, работает путем 
выборки нейронных данных из моторной 
коры — области мозга, отвечающей за ко‑
ординацию артикуляционных движений. 
Затем оно использует алгоритм искусствен‑
ного интеллекта для декодирования этих 
сигналов и преобразования их в звуковые 
высказывания.

«По сути, мы перехватываем сигна-
лы там, где мысль преобразуется в ар-
тикуляцию, в самом центре моторного 
контроля», — объясняет Чол Чжун Чо, 
соавтор исследования и докторант фа‑
культета электротехники и информатики 
Калифорнийского университета в Беркли. 
Устройство было имплантировано парали‑
зованной пациентке по имени Энн, которая 
потеряла способность говорить после ин‑
сульта в стволе мозга в 2005 году. Устрой‑
ство представляет собой прямоугольный 
имплантат, помещаемый непосредственно 
на поверхность коры головного мозга и ос‑
нащенный 253 электродами, способными 
одновременно регистрировать активность 
тысяч нейронов. Чтобы собрать данные, не‑
обходимые для обучения алгоритма, иссле‑
дователи попросили Энн прочитать пред‑
ложения, отображаемые на экране, а затем 
мысленно представить их произношение.

Этот метод позволил им установить 
соответствие между нейронными сигнала‑
ми и целевым предложением, причем Энн 
не нужно было произносить никаких зву‑
ков. Кроме того, поскольку у Энн не было 
остаточной вокализации, у исследователей 
не было последних аудиозаписей, с помо‑
щью которых можно было бы соотнести 
сигналы мозга с голосом.

они обошли эту трудность, создав мо‑
дель преобразования текста в речь, предва‑
рительно обученную на голосе Энн до ава‑
рии, чтобы воспроизводить звуки, близкие 
к ее оригинальному голосу. В ходе испыта‑
ний Энн смогла произнести 100 предложе‑

ний, состоящих из 1024 слов и 50 отдель‑
ных выражений. Устройство улавливало 
сигналы мозга каждые 80 миллисекунд. 
Таким образом, устройство могло выдавать 
от 47 до 90 слов в минуту, что приближа‑
ется к скорости спонтанного разговора, ко‑
торая обычно оценивается в 150–200 слов 
в минуту.

ВЕНА, 5 апреля — «Коммерсант»

Венский университет прикладного искус‑
ства стал первым в мире учебным заве‑
дением, которое официально зачислило 
искусственный интеллект в качестве сту‑
дента. ИИ под названием Flynn поступил 
на программу цифрового искусства и будет 
посещать занятия, участвовать в обсужде‑
ниях и получать оценки наравне с други‑
ми студентами. Целью проекта называ‑
ют возможность исследовать механизмы 
совместной работы человека и ИИ в обла‑
сти искусства.

Flynn прошел стандартную процедуру 
поступления, включая подачу портфолио 
и собеседование, где он выразил интерес к 
расширению границ цифрового искусства 
и приветствовал акцент на критическое 
мышление в программе обучения. В уни‑
верситете отметили, что ИИ удалось за‑
числить, поскольку нет таких письменных 
норм, которые требовали бы, чтобы сту‑
дент был человеком. Полноценным сту‑
дентом Flynn станет осенью, однако уже 
в марте он начал посещать некоторые за‑
нятия для адаптации и установления вза‑
имодействия с однокурсниками.

Flynn разработан на основе открытых 
больших языковых моделей Claude Sonnet 
и Stable Diffusion — это обеспечивает ему 
возможность общения со студентами 
и преподавателями без опыта в сфере IT. 
Система уже начала вести дневник, в кото‑
ром выразила обиду на то, что ее называют 
«ненастоящей».

ВАШИНГТОН, 24 марта — ИА Красная Весна

одобрение от Управления по контролю 
за качеством продуктов и лекарств США 
(FDA) на препарат, предназначенный для 
продления жизни собак, получил биотех‑
нологический стартап Loyal из Сан‑Фран‑
циско, сообщил 23 марта сайт The Post Mil‑
lenial.

30‑летняя основательница и гендирек‑
тор компании Селин Халиуа, учившаяся 
в оксфорде, заявила, что препарат может 
появиться на рынке в течение следующего 
года.

«Я думаю, что улучшение качества 
жизни (собак. — Прим. ред.) на самом де-
ле будет еще более заметным для владель-
цев собак, но его сложнее количественно 
оценить по сравнению со смертностью, 
что довольно просто», — сказала Халиуа.

Loyal получила финансирование в раз‑
мере $150 млн в рамках растущей тенден‑
ции в Кремниевой долине рассматривать 
старение как излечимое состояние. Не‑
сколько других стартапов, ориентирован‑
ных на долголетие, привлекли миллиарды 
долларов.

Препарат Loyal имитирует метаболи‑
ческие преимущества питания с ограниче‑
нием калорий, которое продлевает жизнь 
у животных. Этот препарат не подавляет 
аппетит, в отличие от препаратов для сни‑
жения веса.

По мнению Халиуа, разработка препа‑
рата сначала для собак — это самый бы‑
стрый способ разработки препаратов для 
продления жизни человека, поскольку био‑
логия собаки и биология человека чрезвы‑
чайно похожи.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Бывший директор Управления по торговой и производственной политике  
Питер Наварро беседует с участниками саммита «Верующие». Июль 2024

Своими «ковровыми пошлинами» Трамп нанес чувствительные удары 
по всем без исключения ключевым партнерам США из топ‑20

День дурака  
или День возрождения Америки?
Как Трамп ввел ковровые пошлины против всех

И так, 2 апреля администрация пре-
зидента США Дональда Трам-
па ввела драконовские пошли-

ны для примерно 185 различных стран. 
Об их введении Трамп и его команда 
предупреждали давно, несколько раз от-
кладывая введение в отношении Канады 
и Мексики, вероятно, чтобы соседи смогли 
предварительно оценить масштаб бедствия 
и прийти на поклон к старшему брату 
в Вашингтоне. Согласно данным Бюджет-
ной лаборатории Йельского университета, 
средний уровень пошлин в США сейчас 
самый высокий с 1909 года.

А вечером 9 апреля Трамп так же вне‑
запно отменил пошлины для 75 стран, ко‑
торые якобы приползли к нему на коленях 
и слезно просили пощадить их экономику. 
Вернее, не отменил, а отсрочил их введение 
на 90 дней, чтобы за это время урегулиро‑
вать вопрос. В свою пользу, естественно. 
При этом, согласно заявлению министра 
финансов США Скотта Бессента, пау‑
за не распространяется на секторальные 
санкции, они остаются в силе.

Сопровождалось сие театрализован‑
ное действо типичной для Трампа хамо‑
ватостью и наглостью. Так, выступая на 
заседании Национального республикан‑
ского комитета конгресса, он заявил, что 
многие страны, против которых он ввел по‑
шлины, «целуют его в зад», чтобы догово‑
риться об их снижении: «Говорю вам, эти 
страны нам названивают, целуют мне 
зад. Пожалуйста, сэр, заключите сделку. 
Я сделаю все. Все что угодно, сэр».

При этом китайцы, против которых 
и был направлен основной удар, целовать‑
ся с Трампом не захотели, потому что они, 
по словам хозяина Белого дома, «гордые 
люди». Но они всё равно, по мнению Трам‑
па, «хотят заключить сделку», только 
не знают, как.

Давайте разбираться, что же произо‑
шло и чем это грозит всем участникам про‑
цесса.

Итак, согласно представленной пре‑
зидентом Трампом таблице, минимальная 
базовая пошлина в 10 % была применена ко 
всем странам. А пошлины на товары, экс‑
портируемые из Китая, были установлены 
в размере 34 %. однако 9 апреля после пе‑
репалки с Пекином США взвинтили ставку 
до 125 %, а в ответ Китай установил загра‑
дительные пошлины в размере 84 % вместо 
34 %. Не обошли США вниманием и Тай‑
вань — 32 %. Для стран евросоюза пошли‑
ны подняты до 20 %, для Индии — 26 %, 
Вьетнама — 46 %. Также пошлины затро‑
нули несколько постсоветских республик: 
Казахстан (27 %), Молдавию (31 %), Укра‑
ину (10 %).

россии и Белоруссии в списке нет. 
Во‑первых, нас уже и так обложили санк‑
циями дальше некуда, а во‑вторых, на 
фоне идущих переговоров по урегулиро‑
ванию конфликта было бы странно, если 
бы США, выступающие в качестве посред‑
ника, решили таким образом надавить на 
россию.

2 апреля Трамп назвал «Днем освобо‑
ждения», мотивировав это тем, что на про‑
тяжении десятилетий США «подвергались 
разграблению, насилию и расхищению на-
циями, близкими и далекими, как друзь-
ями, так и врагами». А новые драконов‑

ские пошлины вводятся, чтобы «помочь 
восстановить [американскую] экономику 
и предотвратить мошенничество».

«В течение многих лет трудолюби-
вые граждане Америки были вынуждены 
оставаться в стороне, в то время как 
другие страны становились богатыми 
и могущественными — во многом за наш 
счет. Но теперь наша очередь процве-
тать и, таким образом, использовать 
триллионы и триллионы долларов для 
снижения налогов и погашения государ-
ственного долга», — подчеркнул Трамп.

Всем прочим странам, наоборот, надо 
отменить свои пошлины, и тогда в ответ 
США снизят ставки, заявил Трамп: «Всем 
иностранным президентам, премьер-ми-
нистрам, королям, королевам, послам 
и всем остальным, кто скоро будет зво-
нить и просить об освобождении от 
этих пошлин, я говорю  — отмените 
свои собственные пошлины, снимите 
свои барьеры».

Станет ли 2  апреля днем возрожде‑
ния величия США, покажет время, при‑
чем ждать придется недолго, учитывая 
тектонические масштабы объявленной 
США мировой торговой войны. Министр 
цифровизации Польши Кшиштоф Гавков‑
ский 9 апреля в эфире радиостанции RMF 
FM заявил, что в ситуации с пошлинами, 
введенными администрацией Трампа, речь 
идет о своеобразной «ядерной экономиче‑
ской войне».

«Если у нас будет торговая война 
между двумя сверхдержавами, то это 
всегда будет влиять на мир и на эко-
номику стран. Есть всевозможные эле-
менты, которые будут влиять на цены, 

экспорт и импорт. Граждане в итоге 
проиграют», — отметил он.

С Гавковским сложно не согласиться. 
Трамп уже предупредил американцев о на‑
ступлении трудных времен. По его словам, 
в настоящее время происходит экономиче‑
ская революция, которая будет нелегкой, 
однако в конечном итоге США придут «к 
историческому результату». Когда это про‑
изойдет, он не уточнил, но, видимо, еще до 
окончания его президентского срока, иначе 
новая администрация США будет сформи‑
рована Демпартией, которая легко возьмет 
реванш на фоне экономического коллапса, 
порожденного политикой Трампа и его ко‑
манды.

Для начала отметим несколько ключе‑
вых моментов.

Во-первых ,  мы видим один из 
излюбленных приемов Трампа в бизнесе: 
сначала наехать, взвинтить ставки, поста‑
вить визави в крайне неудобное положение 
и с этой позиции начать торговаться. од‑
нако мировая экономика слишком сложно 
устроена, и введенные США пошлины на 
импортируемые товары мгновенно удари‑
ли по самим США — и по американско‑
му населению, и по крупному бизнесу, чье 
производство или сырьевая база находятся 
в странах, попавших под атаку Трампа.

Во-вторых, часть вводимых пошлин 
вызвала гомерический смех, а для слабею‑
щего гегемона нет ничего хуже, чем быть 
смешным.

Пошлины Трампа ударили по всем: по 
врагам, союзникам, их собственным воен‑
но‑морским базам и даже по пингвинам на 
необитаемых вулканических островах Херд 
и Макдональд, недалеко от Антарктиды. 

Эти, видимо, самые злостные враги США 
который год не дают Америке стать снова 
великой.

Пытаясь сохранить лицо, министр тор‑
говли США Говард Латник объяснил, что 
Херд и Макдональд попали под пошлины 
США, потому что так Вашингтон хочет 
закрыть лазейки, которые могли использо‑
вать другие страны для обхода торговых 
ограничений. И  привел в пример Китай, 
который экспортирует свои товары в США 
через третьи страны. Как в этих схемах 
обхода санкций могут быть задействова‑
ны пингвины, министр умолчал.

Как выяснила британская газета 
The Guardian, острова Херд и Макдональд 
в 2022 году умудрились экспортировать 
в США товаров на $1,4 млн, правда, по‑
ка неясно каких. А  в предыдущие пять 
лет злобные пингвины умудрялись посы‑
лать в Соединенные Штаты продукцию 
на сумму от $15 000 до $325 000 в год. Но 
ларчик открывался просто: в таможенные 
декларации за эти годы вкрались ошибки. 
Так, партия оборудования для американ‑
ского завода была отправлена компанией 
Starlinger из австрийской столицы Вены. 
А в таможенной декларации адрес компа‑
нии был написан как «город Вена, остров 
Херд и острова Макдональд». Видимо, 
таможенники перепутали Австрию с Ав‑
стралией.

Но пошлинное безумие на этом не за‑
канчивается. остров Норфолк, чье населе‑
ние всего лишь 2188 человек и который рас‑
положен в 1600  км к северо‑востоку от 
австралийского Сиднея, обложили таможен‑
ными пошлинами в размере 29 % — на 19 % 
больше, чем остальную Австралию, «внеш‑
ней территорией» которой он является.

В перечень множества затронутых 
пошлинами государств и территорий так‑
же входит одно из самых секретных мест 
в мире, где находятся только американские 
и британские военные базы, — крошечный 
остров Диего‑Гарсия площадью 44 ква‑
дратных километра из архипелага Чагос 
в Индийском океане, принадлежащей бри‑
танской короне. Сейчас США усиливают 
там свою группировку, чтобы бомбить ху‑
ситов в йемене. В качестве демонстрации 
своей силы Ирану.

Третий момент, вызывающий огром‑
ные вопросы к компетенции команды 
Трампа — это собственно расчеты разме‑
ров применяемых пошлин.

Сразу после объявления о вводимых 
пошлинах некоторые ушлые пользователи 
решили спросить у знаменитого чат‑бота 
ChatGPT, какие должны быть пошлины 
в отношении разных стран, и «внезапно» 
получили те же самые цифры, что озвучил 
Трамп. Так, криптотрейдер Джордан Фиш 
спросил, каков простой способ установить 
пошлины для других стран, чтобы США 
оказались в равных условиях при торго‑
вом дефиците.

Чат‑бот порекомендовал применить 
для каждого экспортера размер пошлины, 
исходя из следующей формулы: Тарифная 
ставка (%) = max(10, (дефицит торгового 
баланса / общий объем импорта) * 100).

Например, если у США дефицит в раз‑
мере $20 млрд при импорте из страны Y 
на $100 млрд, то ставка пошлины составит 
(20/100)*100=20 %.
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ChatGPT подчеркнул, что формула ра‑
нее нигде не применялась — он придумал 
ее сам.

еще один пытливый пользователь 
Кришнан рохит убедился, что наиболее 
популярные версии чат‑ботов — GPT‑4o, 
o3, Gemini 2.5 Pro, Claude 3.7 и Grok — вы‑
дают одинаковые результаты.

Впрочем, не так уж легко доказать, что 
это экономисты Трампа почерпнули фор‑
мулу у чат‑бота, а не чат‑боты нашли уже 
готовую формулу после ее опубликования 
и радостно выдали за свое «изобретение».

Но спустя несколько дней версию 
о том, что администрация Трампа при 
расчетах воспользовалась именно этой 
формулой (причем ошибочно!), подтвер‑
дили старшие научные сотрудники Амери‑
канского института предпринимательства 
(AEI). По их мнению, формула содержит 
серьезную математическую ошибку, из‑
за которой реально необходимый размер 
пошлин завышен многократно. Согласно 
опубликованному на сайте института заяв‑
лению экономистов, использованная Трам‑
пом формула «не имеет экономического 
смысла», поскольку торговый дефицит с 
конкретной страной определяется не толь‑
ко пошлинами и нетарифными торговыми 
барьерами, но и международными пото‑
ками капитала, цепочками поставок, срав‑
нительными преимуществами, географией 
и прочими факторами.

По словам авторов анализа, если бы 
ставки были рассчитаны правильно, по‑
шлины для Лесото составили бы не 50 %, 
а 13,2 %. В то время как пошлины для Ки‑
тая и еС составили бы 10 % вместо 32 % 
и 20 % соответственно.

Напомним, что AEI  — это один из 
ключевых аналитических центров, окорм‑
ляющих республиканскую партию. Таким 
образом, Трампу со товарищи был дан 
очень недвусмысленный сигнал поумерить 
пыл и не выставлять себя неучами.

В свое оправдание управление торго‑
вого представителя США опубликовало 
свою методологию, сославшись на науч‑
ную работу, подготовленную четырьмя 
крупными экономистами. однако букваль‑
но на следующий день один из этих веду‑
щих американских экономистов — профес‑
сор экономики Чикагского университета 
Брент Нейман в своей статье в New York 
Times заявил, что был шокирован, узнав, 
что администрация Трампа использовала 
его исследования для оправдания своих 
высоких пошлин. По словам Неймана, Бе‑
лый дом «совершенно неправильно» понял 
его формулу и тупо посчитал пошлины для 
каждой страны. А если бы исследование 
был интерпретировано корректно, то по‑
шлины, введенные Трампом, должны были 
быть примерно в четыре раза меньше, на‑
писал Нейман.

К слову сказать, Нейман успел пора‑
ботать в министерстве финансов США 
в администрации демократа Джо Байдена, 
поэтому использование его формулы эко‑
номистами‑республиканцами — это явный 
политический промах республиканцев. Как 
будто у них нет своих толковых экономи‑
стов.

Нейман подчеркнул, что «самой боль-
шой ошибкой» команды Трампа было ис‑
пользование взаимных пошлин для устра‑
нения торгового дефицита с некоторыми 
из основных торговых партнеров США.

«Торговый дисбаланс между двумя 
странами может возникнуть по многим 
причинам, которые не имеют ничего 
общего с протекционизмом. Американ-
цы тратят больше на одежду, произве-
денную в Шри-Ланке, чем шриланкийцы 
тратят на американские фармацевти-
ческие препараты и газовые турбины. Ну 
и что? Эта закономерность отражает 
различия в природных ресурсах, сравни-
тельных преимуществах и уровнях раз-
вития», — пояснил профессор.

«Цифры дефицита не свидетель-
ствуют о недобросовестной конкурен-

ции и тем более не доказывают ее», — 
добавил он.

Логика железная: торговый дисбаланс 
возникает потому, что кто‑то потребляет 
гораздо больше других. Но главный вывод 
в этой истории в том, что пошлины факти‑
чески введены «от балды», людьми, кото‑
рые явно не очень хорошо понимают, как 
работает экономика.

Злые языки называют архитектором 
пошлин старшего советника по торговле 
и производству президента Трампа Пи‑
тера Наварро. Это довольно любопытная 
фигура.

Во время первого президентского сро‑
ка Трампа Наварро был его советником по 
вопросам торговли и поощрял Трампа к 
проведению протекционистской полити‑
ки в торговле. объясняя свою роль в ад‑
министрации Трампа, Наварро заявил, что 
он «предоставляет аналитику, которая 
подтверждает интуицию [Трампа] [в во‑
просах торговли]. А его интуиция в этих 
вопросах всегда права». Чувствуете холуй‑
ский душок? В 2018 году, когда админи‑
страция Трампа проводила политику тор‑
говых ограничений, Наварро утверждал, 
что ни одна страна не примет ответных 
мер против пошлин США «по той про-
стой причине, что мы являемся самым 
прибыльным и самым большим рынком 
в мире». Но почему‑то вскоре после вве‑
дения пошлин многие страны ввели ответ‑
ные пошлины против США, что привело 
к торговым войнам. Но то же самое про‑
исходит и сейчас! То есть господ Навар‑
ро и Трампа жизнь в этом плане ничему 
не научила.

В начале своей карьеры Наварро был 
мало кому интересным экономическим 
прогнозистом и «футурологом», напи‑
савшим три книжки, затем  — столь же 
унылым коучем по инвестициям, написав‑
шем еще три книжки на эту тему. И, на‑
конец, Наварро возомнил себя новым Ка‑
тоном, публично и агрессивно призывая 
разрушить современный Карфаген, угро‑
жающий Pax Americana, то бишь Китай. 
На эту тему он уже успел настрочить пять 
книг, самая одиозная из которых называ‑
ется «Смерть от Китая».

В роли антикитайского алармиста На‑
варро поймал удачу за хвост и сделал стре‑
мительную карьеру в кабинетах начальства 
вплоть до Белого Дома, параллельно мель‑
кая в телеящике и читая лекции.

Вот лишь несколько наиболее знако‑
вых цитат из его главного публицистиче‑
ского труда «Смерть от Китая» (оцените 
градус истеричности персонажа):

«Китай представляет собой мно-
гомерную и смертельно опасную угрозу 
экономическому процветанию, военной 
безопасности и самому дыханию нашей 
детей».

«Неуклюже размахивая своими но-
вообретенными мускулами в качестве 
коммунистической империалистиче-
ской державы, Китай недобросовест-
но использует капиталистические ры-
ночные силы, чтобы уничтожить нашу 
производственную базу, украсть наши 
технологии, контролировать наши фи-
нансовые рынки и загрязнить и наши 
продукты, и наш воздух, и нашу воду».

«Самый мощный оружейный арсенал 
Китая в его войне с Америкой — это его 
массивный торговый аппарат. Этот 
аппарат включает в себя все: от нечест-
ной валютной манипуляции и незакон-
ных экспортных субсидий до повсемест-
ного подражания, пиратства продукции 
и откровенной кражи американской ин-
теллектуальной собственности».

По стилистике очень сильно напоми‑
нает пассажи безумного генерала Джека 
риппера, развязавшего атомную войну с 
СССр, из знаменитого фильма Стенли Ку‑
брика «Как я перестал бояться и полюбил 
атомную бомбу».

Кстати, примерно в таких же терминах 
Трамп переносит систему антикитайских 

аргументов Наварро на евросоюз, кото‑
рый, по мнению президента, был «создан 
ради нанесения ущерба США». Мысль, что 
весь остальной мир за пределами США 
спит и видит, как бы нанести максималь‑
ный вред интересам США, очень симпто‑
матичная. Хотелось, чтобы наша команда 
переговорщиков с США это обстоятель‑
ство приняла во внимание.

разу уж мы заговорили о Наварро, то 
самое время перейти к моменту № 4: ре‑
акции на введение пошлин в самих США.

Ближайший соратник Дональда Трам‑
па американский миллиардер Илон Маск, 
которого называют чуть ли не «теневым 
президентом Америки», вступил с Наварро 
в открытую и очень жесткую конфронта‑
цию, обнажив наличие серьезного раскола 
в команде Трампа.

Сначала Маск открыто высказал свое 
недовольство вводимыми пошлинами, по‑
скольку существенная часть производства 
Теsla и сбыта находятся в Китае. А с новы‑
ми пошлинами его бизнесу придется куда 
как не сладко.

Не обошел вниманием Маск и ненави‑
димую Трампом европу: «Я надеюсь, что 
США и Европа смогут выстроить очень 
тесное партнерство. У  нас уже есть 
альянс, но я надеюсь, что может быть 
очень тесная связь. Я надеюсь, например, 
что в отношении пошлин в конечном 
итоге, в идеале, возникнет ситуация с 
нулевыми пошлинами между Северной 
Америкой и Европой. Это то, на что 
я надеюсь. Я также надеюсь на больше 
свободы для людей, чтобы они могли 
свободно перемещаться между Амери-
кой и Европой. Это был бы мой совет 
президенту».

Экспрессивные выступления Маска ка‑
сательно пошлин, по всей видимости, заде‑
ли Наварро, и в интервью каналу CNBC он 
заявил, что компания Tesla якобы недоста‑
точно американская:

«На самом деле он [т.е. Маск] не про-
изводитель, он сборщик. Если взглянуть 
на его завод в Техасе, то видно: большая 
часть двигателей — у электромобилей 
это аккумуляторы — поступает из Япо-
нии и Китая. Электроника из Тайваня. 
А то, что мы хотим — и вот в чем мы 
отличаемся от Илона — это: шины из 
Акрона, коробки передач из Индианапо-
лиса, двигатели из Флинта и Сагино. 
И  чтобы автомобили производились 
здесь, в США».

Так Наварро, вероятно, хотел объ‑
яснить, почему Маск выступает против 
пошлин: мол, он свои шкурные интересы 
ставит выше национальных!

Но Маск не остался в долгу и ответил 
в своей соцсети Х:

«Наварро  — настоящий придурок. 
То, что он говорит — ложь. <...> Tesla 
производит самые американские автомо-
били. Наварро глупее, чем мешок с кир-
пичами».

Вдобавок Маск назвал Питера Навар‑
ро «Питером ретардо», от английского re‑
tarded — «умственно отсталый».

Как утверждают инсайдеры, Маск ра‑
нее пытался уговорить Трампа не вводить 
пошлины, но тот послушался Наварро, по‑
сле чего их конфликт с Маском перешел 
в публичную плоскость. Эта публичная 
перепалка довольно ярко иллюстрирует 
нарастающий конфликт между интересами 
американской промышленности и протек‑
ционистской торговой политикой, проводи‑
мой командой Трампа. И мощный раскол 
в самой команде всего лишь три месяца 
спустя после инаугурации. Но что делать, 
крупные технологические компании, такие 
как Tesla, сильно зависят от глобальных це‑
почек поставок и видят в новых пошлинах 
угрозу своему благосостоянию. Поэтому 
Маск здесь говорит не только от своего 
имени.

Новые пошлины уже вызвали беспре‑
цедентный обвал фондовых рынков, оцени‑
ваемый в триллионы долларов, одна толь‑

ко Tesla потеряла $18 млрд из‑за падения 
курса акций. Ситуацию усугубляет и рез‑
кое падение продаж электрокаров в США 
как ответ на действия Маска по оптимиза‑
ции госаппарата. И это не говоря о мно‑
гочисленных случаях вандализма и акци‑
ях протеста в автосалонах бренда в США 
и европе.

если пошлины вырастут, то, очевидно, 
вырастет и конечная цена товара, реализу‑
емого на рынке США. А это значит а) раз‑
гон инфляции и б) сокращение потребле‑
ния — и то, и другое не делает «Америку 
снова великой», по крайней мере в кратко‑
срочной перспективе. Конечно, цены вы‑
растут меньше, чем ставка пошлины, по‑
скольку пошлины влияют на ввозную цену 
товаров, а розничная цена складывается 
еще и из разных дополнительных статей — 
лицензирования, сертификации, доставки 
до места, налогов и, наконец, торговой 
наценки, которая и определяет прибыль 
от продажи. Соответственно, часть удо‑
рожания от этих пошлин ляжет на плечи 
конечного покупателя — рядового амери‑
канца, а часть должен будет принять на се‑
бя американский бизнес, сократив маржу. 
Иначе их товары, произведенные по заказу 
в Китае и ввезенные в США, станут менее 
конкурентоспособными, и тогда убытки 
будут гораздо серьезнее. Но в любом слу‑
чае убытки будут, а виноваты в этом Трамп 
и Наварро.

если пошлины Трампа отправят эко‑
номику США в рецессию, то республи‑
канцев ждет «кровавая баня» на проме‑
жуточных выборах в конгресс в 2026 году, 
злорадствует рупор британского делового 
мира Financial Times.

5 апреля техасский сенатор‑республи‑
канец Тед Круз в интервью изданию так‑
же предрек ужасную судьбу экономике 
США, если разразится полномасштабная 
торговая война. Financial Times отмечает, 
что Круз обычно поддерживает Дональ‑
да Трампа и что его слова «стали самым 
резким предупреждением от члена прези-
дентской партии» с момента объявления 
о суперпошлинах.

9  апреля два сенатора  — демократ 
рон Уайден и республиканец рэнд Пол — 
представили резолюцию для отмены вве‑
денных Трампом пошлин на продукцию, 
импортируемую в США из‑за рубежа. 
Соавторами резолюции также выступили 
лидер меньшинства демократов в сенате 
Чак Шумер, а также ряд других сенато‑
ров‑демократов. В пресс‑релизе говорит‑
ся, что в случае принятия резолюции ра‑
нее объявленное Трампом чрезвычайное 
положение из‑за торгового дисбаланса 
будет отменено.

Демократы в сенате называют проис‑
ходящее превращением экономики США 
в один большой «хоспис», где потребитель‑
ская активность будет постепенно спадать. 
Прогнозы о скором наступлении рецессии 
льются уже изо всех утюгов. Хоть эконо‑
мисты в Белом доме стараются убедить 
американцев в том, что ситуация под кон‑
тролем, граждане США начинают делать 
запасы продуктов и прочих предметов пер‑
вой необходимости на случай краха. Бла‑
го опыт пандемии CоVID‑19 их многому 
научил.

реакцию Китая, главного врага США, 
а также то, насколько реальны перспек‑
тивы возродить индустриальную мощь 
Америки с помощью мер, принимаемых 
командой Трампа, мы обсудим в следую‑
щей статье.

В сухом же остатке можно констати‑
ровать, что своими ковровыми бомбарди‑
ровками пошлинами Трамп нанес чувстви‑
тельные удары по всем без исключения 
ключевым партнерам США из топ‑20.

Это действительно «день освобожде‑
ния» США, но только от разума, логики 
и здравого смысла.

Максим Карев
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КУЛьТУрНАЯ ВойНА 

Архитектурный передел: как жадность 
и равнодушие уничтожают  
историческую память народа
Архитектура — SOS!

М рачные новости о планах по сно-
су цирка на Вернадского, о нача-
том уничтожении комплекса зда-

ний СЭВ в самом центре Москвы и о менее 
масштабном, но тоже возмутительном 
проекте так называемой реконструкции 
Дома кино — это лишь отдельные при-
меты большого передела исторической 
памяти народа, который подспудно идет 
по всей стране, не только в столице. Про-
цесс был запущен еще в 1990-е годы, а те-
перь он разворачивается с особенной вар-
варской силой.

1 марта вступило в силу постановление 
№ 1936 правительства рФ о культурном 
наследии (мы о нем писали в № 623 нашей 
газеты), вызвавшее волну негодования 
специалистов. Представители Всероссий‑
ского общества охраны памятников исто‑
рии и культуры бьют тревогу, они уверены, 
что это постановление гарантированно 
уничтожит ценнейшие археологические, 
исторические, архитектурные памятники. 
Под ударом оказываются крупные ар‑
хитектурные ансамбли городов россии, 
мемориальные комплексы, огромное ко‑
личество достопримечательных мест. И — 
может быть, это главное! — сама истори‑
ческая среда. А ее утрата обессмысливает 
любой объект культурного наследия, по‑
скольку в новом окружении он смотрится 
как чуждый элемент.

о том, как влияет на развитие обще‑
ства и человека историческая среда горо‑
дов, почему важно сохранить нашу уни‑
кальную градостроительную культуру, и с 
чем связано варварское отношение совре‑
менной власти к историческому наследию 
россии, мы поговорили с Элеонорой Арсе‑
новной Шевченко. Элеонора Арсеновна — 
действительный государственный советник 
российской Федерации 3 класса, кандидат 
архитектуры, советник российской ака‑
демии архитектуры и строительных наук 
(рААСН), член‑корреспондент Междуна‑
родной академии архитектуры в Москве 
(МААМ), почетный архитектор россии, 
помощник президента Национального 
объединения изыскателей и проектиров‑
щиков (НоПрИЗ), крупный специалист 
в области градостроительства и развития 
исторических городов. В настоящее время 
она с коллегами работает над созданием 
«Антологии исторических городов и сёл 
россии». Это большой исследовательский 
проект, посвященный истории градострои‑
тельства. одной из важнейших целей про‑
екта является сохранение и защита истори‑
ческого наследия россии.

Корр.: Элеонора Арсеновна, здравствуйте! 
Что Вы можете сказать о влиянии архи‑
тектуры и градостроительной культуры на 
отдельного человека и общество в целом?

Элеонора Шевченко: Вы задали невероят‑
но сложный вопрос, но очень интересный 
и очень важный. Дело в том, что люди ред‑
ко задумываются над тем, насколько влияет 
на их поведение, культуру, на ее развитие 
и сохранение то окружение, в котором че‑
ловек рождается, живет, уходит из жизни.

Вот Вы сказали «градостроительная 
культура». Сразу можно отметить, что по‑
нятия «градостроительство» как такового 
официально у нас нет. Когда был разрабо‑
тан и введен в действие градостроительный 
кодекс в 2004 году, появилось понятие «гра‑
достроительная деятельность». И, казалось 
бы, законодатель должен был первым делом 
озаботиться четким определением понятия 
«градостроительство», частью которого яв‑
ляется «градостроительная деятельность». 
Сейчас под градостроительством каждый 
понимает что‑то свое.

Тогда как терминология, используемая 
в профессиональной среде, должна быть 
единой для всех — она позволяет говорить 
на одном языке, без домыслов и наделения 
термина произвольными смыслами.

Хочу обратить внимание на то, что 
о серьезности и профессиональности науч‑
ного исследования либо статьи говорит на‑
личие раздела, всегда идущего первым, — 
«Используемая в работе терминология 
(понятия и определения)». Потому что, 
не договорившись о понятиях, довольно 
сложно дальше работать и обсуждать раз‑
личные проблемы и вопросы. отсутствие 
в нынешнем актуальном профессиональ‑
ном поле таких понятий, как «градострои‑
тельство» и «градостроительная культура», 
привело к замене высокого звания «градо‑
строитель» на «урбанист».

На самом деле, градостроительная 
культура формировалась у нас не с по‑
явления Градкодекса в 2004 году и не с 
1998  года, когда был принят первый за‑
кон о градостроительстве. Формироваться 
градостроительная культура начала в очень 
и очень далекие времена — в период воз‑
никновения централизованного государ‑
ства.

Почему? Потому что только при усло‑
вии существования централизованного го‑
сударства можно говорить о единой госу‑
дарственной территории как о целостном 
пространстве, в котором обитает опреде‑
ленное число людей. В этом пространстве 
общество начинает жить и развиваться по 
определенным правилам.

В этот момент начинается формирова‑
ние градостроительной культуры как тако‑
вой. А результатом ее развития становится 
градостроительное искусство. При фор‑
мировании города в Древней руси снача‑
ла возникал «каркас», состоящий из дорог 
и улиц, и на этом каркасе уже вырастала 
архитектурная среда. Каркас задает рит‑
мику, задает те «точки» в городском про‑
странстве, в которых архитектор, понимая 
важность этого градостроительного уз‑
ла, выстраивает некую пространственную 
структуру, акцентируя внимание доминан‑
той.

Начало осознанного формирова‑
ния градостроительной культуры на ру‑
си можно связать со временем правления 
Ивана III, а именно с тем моментом, когда 
было принято решение о создании единого 
и целостного государства. Это произошло 
после великого Стояния на Угре в 1480 
году, когда Иван III решил не получать 
в орде грамоту на княжение и сам себя 

назначил великим князем. С этого момента 
Московское княжество было признано Ве‑
ликим. оттуда и берет свое начало великая 
россия как целостное, единое государство. 
от Московского княжества.

Вот почему именно Москва стала сто‑
лицей этого огромного государства. И то, 
что после революции ее вновь сделали сто‑
лицей, было совершенно правильным ре‑
шением. Хотя Питер лично я люблю без‑
мерно, скучаю по нему, мне не хватает его 
белых ночей, не хватает запаха Невы. Но... 
утрата им функций столицы государства 
логична и верна.

Невероятно сложный и интересный 
вопрос: как человек формируется, как ар‑
хитектура накладывает свой отпечаток на 
его развитие, как она дает ему эмоцио‑
нальный импульс, который он может даже 
не осознавать? И это касается не только 
визуального восприятия — здесь подклю‑
чаются и слух, и обоняние — самое, кста‑
ти, загадочное из чувств. Мы помним о том 
месте, где наше обоняние способствовало 
«рождению» наших эмоций. обоняние, 
одно из наиважнейших чувств, влияющих 
на аппарат восприятия окружающего нас 
пространства. Когда мы попадаем в како‑
е‑то новое место и начинаем ощущать за‑
пахи — они нам либо приятны, либо не‑
приятны — формируется позитивное или 
негативное воспоминание об этом месте 
и этом населенном пункте.

В 1950–60‑е годы было выполнено 
огромное количество социокультурных, 
культурологических исследований на тему 
влияния архитектуры, зодчества на вос‑
питание человека. Позже это все куда‑то 
исчезло, а уж в современной россии вни‑
мания на это не обращают совсем.

Видимо, это случилось потому, что 
в конце 90‑х была полностью дискреди‑

тирована идея воспитания человека. Ког‑
да мы говорим о воспитании Человека с 
большой буквы, мы подразумеваем, что 
это должен быть широко образованный 
человек‑творец, и я не имею в виду здесь 
высшее образование.

Такой человек воспринимает окружа‑
ющую его среду, в нем рождается эмоцио‑
нальный отклик на нечто нематериальное, 
отраженное в архитектуре. Без этого не‑
возможно говорить о формировании твор‑
ческой личности. Я говорю о творчестве 
в широком смысле.

Корр.: Что же происходит сейчас? есть за‑
рубежные и наши исследователи, которые 
доказывают, что агрессивная визуальная 
среда способна вызвать в человеке депрес‑
сию, другие психические расстройства. Как 
воздействует на человека окружающая его 
городская среда, сильно изуродованная 
архитектурой последних десятилетий?

Элеонора Шевченко: К сожалению, с 90‑х 
годов мы начали формировать не челове‑
ка‑творца (на что были направлены и об‑
разование, и культура в Советском Союзе), 
а человека‑потребителя. Но потребитель‑
ство — это же совершенно уничижитель‑
ное отношение к человеку, варварское, вре‑
дительское. Человек не может быть только 
потребителем. Потребитель — это раб.

Нам снова нужно вернуться к воспита‑
нию человека‑творца, и здесь архитектура 
и градостроительство могут сыграть очень 
важную роль. они, скажем так, смогут 
вернуть обществу те культурные основы, 
которые были заложены в нас в советский 
период и утрачены, к сожалению, в насто‑
ящее время.

Да, какие‑то попытки сейчас предпри‑
нимаются в этом направлении, обществен‑

Элеонора Шевченко

Невероятно сложный и интересный вопрос: как человек формируется, как архитектура 
накладывает свой отпечаток на его развитие, как она дает ему эмоциональный импульс
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ность встает на защиту разрушаемых объ‑
ектов культуры и истории, что уже хорошо, 
но это сугубо частичные меры, не решаю‑
щие проблему системно.

Корр.: Как Вы относитесь к тому, что сей‑
час происходит в наших городах? Практи‑
чески в каждом городе возникают скан‑
дальные ситуации, когда какое‑нибудь 
любимое горожанами, интересное истори‑
ческое здание сносят и строят современ‑
ные обезличенные объекты.

Это явно происходит без участия лю‑
дей, понимающих, что такое градострои‑
тельство, что такое городская среда и во‑
обще культура города.

Элеонора Шевченко: о, это тема, требую‑
щая многочасовых разговоров! решения по 
сносу и по замене одних объектов други‑
ми, современными, принимаются лицами, 
обладающими властью. И не всегда их дей‑
ствия совпадают с настроениями жителей 
города. Для меня, например, самый варвар‑
ский пример — это снос здания правитель‑
ства в Калининграде. Потрясающий был 
объект, невероятно интересный, мощный, 
брутальный. он долгое время переходил из 
рук в руки, потом строительство заморози‑
ли и в результате здание все‑таки снесли.

Я даже сама участвовала в борьбе за 
сохранение Дома Советов в Калининграде. 
Подписывала открытые письма, петиции, 
необходимые для того, чтобы сохранить 
этот объект. Но — его снесли. И в этой си‑
туации большая вина лежит не на горожа‑
нах — они как раз были против сноса, — 
а на профессиональном цехе. Ведь кто‑то 
же из архитекторов — я не буду называть 
фамилии, хотя знаю, кто там руку прило‑
жил — взялся проектировать на месте сно‑
симого объекта нечто новое, свое.

То же самое — с цирком на Вернад‑
ского. За предложение снести цирк на Вер‑
надского ответственны коллеги‑архитекто‑
ры, которые проектировали строительство 
там безобразнейшего, с моей точки зрения, 
объекта.

Это касается и начатой ликвидации 
комплекса зданий СЭВ. Почему вдруг 
возникают такие идеи? Приходят ли они 
в голову мэрам, губернаторам — не столь 
важно. А где в этой ситуации главный архи‑
тектор города, чем занимаются те органы, 
которые призваны, понимая важность того 
или иного объекта, запретить это делать?

Думаю, виной этому недостаточная 
образованность, дремучесть людей, наде‑
ленных властью, и бездарность главных ар‑
хитекторов городов. В основе таких ситу‑
аций лежит нежелание осознать важность 
сохранения объектов, связывающих нас 
с нашим прошлым, с наследием. Не пом‑
ню, кто сказал: «Нация, забывающая свое 
прошлое, не имеет будущего». Вероятно, 
в вузах уделяется недостаточно внимания 
вопросу нашей связи с прошлым, воспита‑
нию чувства укорененности в своем отече‑
стве через исторические объекты и истори‑
ческую среду, умению эту связь воплотить 
в настоящем, создавать уникальную архи‑
тектурную среду.

Сейчас в российских городах сложи‑
лась вопиющая ситуация с главными ар‑
хитекторами. очень часто эту должность 
занимает человек, не имеющий архитек‑
турного образования. Среди них встреча‑
ются юристы, специалисты по земельным 
вопросам. Случалось даже, что главными 
архитекторами городов были врачи, да, 
есть и такие примеры. Почему так проис‑
ходит, я не могу понять. Закон об архитек‑
туре никто не отменял, он действует, и в 
нем четко написано, кто может занимать 
эти должности. Но почему‑то на это вни‑
мания никто не обращает.

Это говорит о слабости позиций на‑
ших органов архитектуры. Люди, работаю‑
щие в них, спокойно воспринимают назна‑
чение на должность главного архитектора 
человека, не обладающего специальными 
знаниями.

Возможно, вопиющие градостроитель‑
ные ошибки происходят в определенной 
степени из‑за непонимания руководством 
городов сложнейшего организма, каким 
является город, один из элементов кото‑
рого — социум, горожане. В результате — 
отсутствие скоординированной стратегии 
развития и неспособность решать городские 
проблемы. Серьезную роль могло бы сы‑
грать Министерство строительства, но его 
реакция продолжает оставаться невнятной.

Корр.: Как Вы считаете, можно ли испра‑
вить ситуацию?

Элеонора Шевченко: Я считаю, что вопро‑
сами архитектуры и градостроительства 
по‑хорошему должно заниматься отдель‑
ное специализированное министерство, 
но его у нас нет. У нас есть Министерство 
строительства и в нем департаменты, зани‑
мающиеся этими вопросами. Но этого не‑
достаточно для решения проблем развития 
всего пространства россии, особенно если 
учитывать исторически сложившуюся си‑
стему расселения.

Было время, когда к вопросу архитек‑
туры и градостроительства стали подхо‑
дить очень серьезно. В нулевые годы появи‑
лось такое ведомство — Госстрой. Именно 
Госстрой выдвинул первую федеральную 
целевую программу по сохранению и раз‑
витию архитектуры исторических городов. 
Подчеркну: именно исторических городов, 
а не исторических поселений, как написа‑
но в законе 73‑ФЗ, принятом в 2002 году. 
Исторический город и историческое посе‑
ление — это абсолютно разные понятия.

Проблема сохранения недвижимого 
историко‑культурного наследия официаль‑
но оказалась в поле внимания государства 
с 1976 года, с момента принятии первого 
в истории СССр закона «об охране и ис‑
пользовании памятников истории и культу‑
ры». В преамбуле закона отмечалось, что 
памятники истории и культуры являются 
достоянием народа СССр и что их необхо‑
димо эффективно использовать в интересах 
строительства. обращаю Ваше внимание: 
говорилось об эффективном использова‑
нии, а не просто охране ради охраны. Это 
был основной посыл закона 1976 года.

Впервые в законе было особо отмечено, 
что указанные памятники являют собою 
материальное и духовное свидетельство 
жизнедеятельности прошлых поколений 
народов нашей страны, ее развития.

Я не собираюсь разбирать закон несу‑
ществующей, к сожалению, страны. Я про‑
сто отмечаю факт отношения к недвижи‑
мому наследию и вовлеченность в процесс 
сохранения этого наследия большого числа 
специалистов. Я не говорю, что тогда бы‑
ло все прекрасно. Нет, но тогда был создан 
прецедент включения памятников истории 
и культуры в жизненный цикл города.

Уже в новой стране к 2000 году стали 
появляться исследования, свидетельству‑
ющие о варварском отношении к нашей 
материальной истории, об уничтожении 
большого числа памятников, несмотря на 
требования закона, который был унаследо‑
ван российской Федерацией от СССр.

Исследования в тот период активно 
проводили Институт наследия (россий‑
ский научно‑исследовательский институт 
культурного и природного наследия им. 
Д. С. Лихачёва) и ИНреКоН (Институт 
реконструкции исторических городов). 
Именно эти институты обратили внимание 
на огромные утраты, на непонимание мно‑
гими специалистами и административными 
деятелями важности сохранения памятни‑
ков и активного их включения в жизнен‑
ный цикл.

В процесс сохранения наследия, кро‑
ме Министерства культуры, был вовле‑
чен и Госстрой россии. К слову, наиболее 
ценные исследования и рекомендации по 
данной проблематике проводились инсти‑
тутами, подведомственными Госстрою. 
Возможно, благодаря тому, что Госстрой 

непосредственно сталкивался с противо‑
речивостью задачи — строить и улучшать 
городскую среду в соответствии с жиз‑
ненными требованиями и одновременно 
сохранять исторические объекты.

Наибольшие проблемы возникали при 
работе с центрами городов, где и отмеча‑
лась значительная концентрация памят‑
ников. Именно это и стало поводом раз‑
работки федеральной целевой программы 
«Сохранение и развитие исторических го‑
родов». В то время я возглавляла Управле‑
ние архитектуры Госстроя россии и была 
руководителем группы, разрабатывавшей 
эту программу.

Для разработки программы Госстрой 
привлек специалистов из ИНреКоН. Со‑
вместно разработанная программа была 
утверждена 26  ноября 2001  года поста‑
новлением № 815 правительства россий‑
ской Федерации. В этот момент появил‑
ся первый утвержденный постановлением 
правительства список исторических горо‑
дов россии, в который было включено бо‑
лее 400 городов.

В названии этой федеральной целе‑
вой программы присутствует словосочета‑
ние «исторический город» (тогда понятия 
«историческое поселение» не существо‑
вало). Не было отдельно зафиксировано 
и понятие «исторический город», при‑
том что термины «исторический город» 
и «древний город» были давно укоренены 
в профессиональном лексиконе — опре‑
деление «древний» применялось к таким 
городам, как Суздаль, Псков, Дербент. 
однако программа рассчитывалась на все 
известные исторические города.

Понятие «историческое поселение» бы‑
ло введено федеральным законом № 73‑ФЗ 
«об объектах культурного наследия (памят‑
никах истории и культуры) народов россий‑
ской Федерации», принятым 25.06.2002 го‑
да, то есть через год после утверждения 
Федеральной целевой программы.

Прошло более 20 лет с момента 
утверждения ФЦП «Сохранение и разви‑
тие архитектуры исторических городов», 
а проблема не решена до настоящего мо‑
мента, она разрастается с галопирующей 
скоростью, несмотря на внимание главы 
государства.

Минкульт может не согласиться со 
мной, ведь в 2010 году он утвердил пере‑
чень исторических поселений федераль‑
ного значения. Но дело в том, что в этот 
перечень вошел всего 41 город и это был 
первый из трех списков исторических по‑

селений, которые должны были оказаться 
под защитой федерального органа, в веде‑
нии которого находится охрана объектов 
и исторических поселений. Два других спи‑
ска были проигнорированы, а все историче‑
ские города из перечня ФЦП, не вошедшие 
в эти три списка, были оставлены на откуп 
региональным властям.

Корр.: Поразительно! В россии — стране, 
за свою многовековую историю освоившей 
территорию от Калининграда до Владиво‑
стока, — якобы всего четыре десятка исто‑
рических городов?!

Элеонора Шевченко: Повторяю, Минкульт 
удовлетворился перечнем, в котором был 
указан 41 город. Эти города получили ста‑
тус федеральных, а остальные было реко‑
мендовано рассмотреть региональным ор‑
ганизациям для возможности присвоения 
им статуса «исторических поселений реги‑
онального значения».

Чтобы поселению присвоили статус 
«историческое», в первую очередь опре‑
деляется предмет охраны. В  законода‑
тельном акте прописаны шесть критериев 
определения предмета охраны историче‑
ского поселения. Только их наличие сви‑
детельствует о присутствии в поселении 
признака «исторического», и официально 
он фиксируется соответствующим органом 
на основании экспертного заключения.

официального статуса «исторический 
город» не существует, но есть населенные 
пункты, возникшие много веков назад. Это 
большое количество городов и сельских 
поселений. работа НоПрИЗ над «Антоло‑
гией исторических городов и сёл россии», 
которую ведет сейчас возглавляемый мной 
коллектив, подтвердила это предположение. 
В настоящее время в «Антологию» вошло 
более 6200 городов и сельских поселений. 
основополагающий критерий для вклю‑
чения населенного пункта в «Антологию» 
один: время «рождения» населенного пун‑
кта, подтвержденное различными историче‑
скими сведениями — упоминаниями в лето‑
писях, царских указах и других документах.

Корр.: Можно ли сказать, что создание 
«Антологии»  — это попытка повернуть 
разрушительные процессы вспять?

Элеонора Шевченко: Мы положили начало 
крупнейшему исследованию истории гра‑

Жилой комплекс Capital Towers рядом с деловым центром «Москва-Сити»  
на берегу Москвы-реки
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Белгородская засечная черта

достроительства россии, 
которое должно дать им‑
пульс всем неравнодушным 
людям встать на защиту 
нашей культуры. Мы верим, 
что наш труд поможет ши‑
рокому кругу специалистов 
в борьбе за сохранение на‑
следия.

Вообще, тема возник‑
новения и развития горо‑
дов на территории россии 
до настоящего времени яв‑
ляется наименее изученной, 
несмотря на большое коли‑
чество источников и публи‑
каций с конца XVIII  века 
до настоящего времени.

Самый сложный во‑
прос заключается в том, 
что мы в этом городе долж‑
ны сохранять, кроме его 
имени, если оно не утрачено. И  нужно 
ли бороться за возвращение утраченного 
имени? есть масса городов, которые в си‑
лу разных причин утратили свою первоз‑
данность и историческую аутентичность. 
Вот, например, такой город, как Малоя‑
рославец. Люблю его за несуетность, за 
сохранение памяти о прошлых событиях, 
за уважение к великому прошлому. В 1812 
году здесь состоялось сражение, после ко‑
торого французы начали свой бег по Смо‑
ленской дороге. от города не осталось 
практически ничего, кроме десяти, как на‑
писано в источниках, более‑менее сохра‑
нившихся домов.

Или, к примеру, другой город — Бел‑
город. В честь этого города была названа 
так называемая Белгородская засечная 
черта. Это очень важная веха в истории 
формирования нашего государства. Ведь 
именно момент установления границ 
фиксирует географическое пространство, 
на которое распространяется публичная 
власть и принятая форма устройства об‑
щества.

Корр.: Как регулируется сейчас градостро‑
ительная деятельность в стране?

Элеонора Шевченко: Здесь следует обра‑
титься к вопросу о сохранении наследия 
и той среды, в которой мы живем, ведь 
большинство городов было основано до 
1917  года. Как я уже говорила, мы сто‑
им перед дилеммой, что и как застраивать 
и благоустраивать, поскольку наследие тре‑
бует особых правил для деятельности на 
таких территориях. регламентируют гра‑
достроительную деятельность требования, 
прописанные в двух законах — «об объ‑
ектах культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) народов российской 
Федерации» и Градостроительном кодексе. 
В этих законах прописано множество кол‑
лизий в части сохранения и использования 
территорий с объектами наследия.

В данном случае я говорю о зонах 
охраны и регламентах, утверждаемых ор‑
ганами охраны объектов культурного на‑
следия. Несмотря на порой слабую и не‑
корректную обоснованность границ этих 

зон, они на протяжении нескольких деся‑
тилетий способствовали сохранению как 
объектов, так и частично исторической 
среды, что особенно важно. На эти зоны 
охраны постоянно пытаются посягнуть 
власти городов, инвесторы или застрой‑
щики. Но закон «об объектах наследия» 
предотвращал откровенное уничтожение 
материального наследия.

И вот неожиданно в последних числах 
2024 года правительство принимает поста‑
новление № 1936, согласно которому мо‑
гут исчезнуть значительные охраняемые 
территории памятников. Более того, в на‑
рушение буквы закона правительство этим 
постановлением прекращает действие су‑
ществующих зон охраны. они перечисле‑
ны: объединенные зоны охраны объектов 
культурного наследия, полностью скрытых 
в земле и под водой; объекты археологи‑
ческого наследия; мемориальные квартиры, 
а также отдельные помещения в зданиях 
и сооружениях, предметом охраны кото‑
рых являются исключительно архитек‑
турные, конструктивные и объемно‑пла‑
нировочные решения, интерьеры таких 
помещений; произведения монументаль‑
ного искусства в случае, если для их соз‑
дания, возведения, установки не требуется 
разрешение на строительство; некрополи, 
захоронения, расположенные в границах 
некрополей.

А через три года, то есть в 2028 году, 
прекратится действие зон охраны досто‑
примечательных мест, памятников и ан‑
самблей, расположенных в границах этих 
достопримечательных мест.

Это беспрецедентное постановле‑
ние, но и без него при желании можно 
обойти закон, что мы сейчас и наблюда‑
ем в городах россии, не только обладаю‑
щих признаками исторических поселений, 
но и имеющих этот утвержденный статус. 
И ярчайший пример — это уничтоженная 
историческая среда Москвы.

Да, в Москве проводится реставрация 
отдельных объектов наследия, но истори‑
ческая Москва перестает существовать. 
Этот процесс невероятным образом уско‑
рился после ухода из жизни главного ар‑
хитектора города А. В. Кузьмина. В городе 

сейчас другой главный архитектор, и воз‑
никает вопрос, не его ли в этом вина. Веро‑
ятно, стремление превратить Москву в ев‑
ропейский город, заявленное в начале его 
деятельности на этом посту, сыграло с ним 
злую шутку. Не знаю, но если посмотреть 
на сегодняшнюю Москву, то это город ги‑
гантских заборов в 25 этажей и выше.

А начало этому, на мой взгляд, было 
положено строительством Москва‑Сити. 
Потому что его видно отовсюду. он давит 
на ту историческую часть Москвы, кото‑
рая сформировалась к 1950‑м годам. Как 
объект он мне нравится, в нем есть мощная 
брутальность, невероятная сила. Но имен‑
но эта сила уничтожает все окружение. он 
должен был возникнуть, но не в этом ме‑
сте, не в этой исторической среде.

Сегодня об исторической среде много 
говорится. По телевизору чуть ли не каж‑
дый день показывают реставрационные 
проекты, реализованные в Москве. Это за‑
слуга мэра города, надо отдать ему долж‑
ное. Но речь идет об отдельных объектах, 
это не городская среда в целом. Среду мы 
теряем. И во многих случаях ее восстано‑
вить будет невозможно.

И здесь мы подходим к важности раз‑
вития такого направления, как градостро‑
ительная реконструкция, которое не было 
поддержано даже профессионалами. Этого 
направления нет пока в поле актуального 
градостроительного процесса.

Корр.: А может быть, недооформленность 
нормативной базы выгодна тем, кто нахо‑
дится у власти? Ведь таким образом мож‑
но развязать себе руки и делать все что 
угодно. И мы этот процесс наблюдаем по 
всей стране.

Элеонора Шевченко: Конечно, это так. 
Всюду проникли стяжательство, жад‑
ность. Мы с группой коллег в 2014 году 
разработали методические рекомендации 
по установлению ценности городской сре‑
ды, исторического города и экономической 
возможности использования этой среды. 
Главная идея была в том, чтобы считать эту 
историческую среду как основные фон‑
ды. Как на заводах основной фонд — чем 
больше вкладываешь, тем дороже это сто‑
ит. И экономическая задача заключалась 
в обосновании целесообразности инвести‑
рования не только в отдельные объекты, но 
и в историческую среду.

Например, в Милане или другом по‑
добном городе номера одного класса в го‑
стинице стоят по‑разному в зависимости 
от того, куда выходят окна: во двор или на 
улицу с красивыми историческими здани‑
ями. И здесь такая же ситуация. речь идет 
не о строительстве новой гостиницы в этой 
исторической среде, а о сохранении среды.

На первый взгляд может показаться, 
что это невыгодно и хлопотно. Значитель‑
но проще снести и на этом месте постро‑
ить то, что надо. И наплевать, что среда 
будет утрачена. Это никого не волнует. 
Инвесторы не задумываются о том, что 

они теряют будущие деньги. Вот я сейчас 
получу свою прибыль, а дальше хоть трава 
не расти!

На рубеже XVI–XVII веков жил та‑
кой испанский поэт Франсиско де Кеведо. 
У него есть потрясающее стихотворение — 
называется «Дон Дублон» (дублон — это 
монета, аналог нашего рубля). Вот только 
два фрагмента из него:

«Дивной мощью наделен Дон Дублон.
Золотой мой! Драгоценный! 
Матушка, я без ума! 
Верьте, в нем достоинств тьма. 
Он кумир мой неизменный. 
Верховодит он вселенной 
С незапамятных времен.

.  .  .

Дивной мощью наделен Дон Дублон.
Несусветному уроду 
Придает он красоту, 
Он наводит слепоту 
На судейскую породу. 
Умники, ему в угоду, 
Ходят к дурням на поклон».

И так далее...
очень знакомая ситуация: поведение 

и действия ряда руководителей и людей, 
обладающих капиталом, подчинены див‑
ной мощи этого «дона Дублона».

В россии сейчас его время. В  осно‑
ве всего деньги. Хозяева жизни хотят все 
снести и построить новенькое. Архитекто‑
ры на это идут, потому что красиво жить 
хочется всем, а совесть, видимо, не болит.

Корр.: Это же такая достаточно сложная 
сфера — архитектура. Почему допускают 
в нее непрофессионалов? Это же все равно, 
что вместо хирурга операцию будет делать 
экономист или певец.

Элеонора Шевченко: Да, абсолютно верно. 
Такого не происходит, например, в балете, 
а вот с архитектурой почему‑то так.

Видимо, такое отношение к профессии 
архитектора сложилось исторически. Ведь 
когда мы говорим об уникальности како‑
го‑то архитектурного объекта, то очень 
редко вспоминаем о конструкторе, благо‑
даря которому этот объект стал возмож‑
ным. Ведь архитектор может нарисовать 
любую форму, а вот обеспечить ее реали‑
зацию в жизни способен только талантли‑
вый конструктор.

Знаете, когда я начинала работать, у 
нас был замечательный главный инженер 
проекта. Но к архитекторам у него было 
отношение очень специфическое. он всег‑
да говорил: «Зачем вы мне нужны? Я без 
вас могу обойтись. Вы мне только фасад 
нарисуйте».

И такое отношение — «вы мне толь‑
ко фасад нарисуйте» — сейчас укрепилось 
как никогда. Архитектор нужен либо для 
того, чтобы бумаги подписать, разрешаю‑
щие строить на том или ином месте, либо, 
действительно, только фасад раскрасить. 
Ярким подтверждением этого является 
застройка Москвы. Безумные коробки, 
не обладающие признаками архитектурно‑
го объекта, изуродовали город, замкнули 
его пространство по периметру. Строитель‑
ство осуществляется без учета рекоменда‑
ций, в отсутствие норм и здравого смысла.

Для возведения по всей Москве этих 
безумных коробок архитекторы не нуж‑
ны. Архитектурой назвать это невозмож‑
но — язык не повернется. Это гигантские 
муравейники, человейники, как их называ‑
ют. А то, что сейчас их ставят таким об‑
разом, — это вообще преступление. Так 
близко нельзя ставить дома.

(Продолжение следует.)

Арина Берсенева

Вид на «Москва-Сити» и Capital Towers
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Кто стоит за Трампом
В своей инаугурационной речи, про-

изнесенной 20  января 2025  года, 
президент США Дональд Трамп 

заявил: «Я чувствовал тогда, и я верю 
в это еще больше сейчас, что Бог спас 
мою жизнь, чтобы снова сделать Аме-
рику великой». Трамп очевидным обра-
зом отсылал к неудачному покушению 
на митинге в Батлере, штат Пенсильвания, 
когда лишь поворот головы в последний 
момент спас его от судьбы президента 
Джона Фицджеральда Кеннеди.

его сторонники, как и сам Трамп, ис‑
кренне верят в то, что он действительно 
послан Богом, чтобы возродить пришед‑
шую в упадок страну. Но отношения по‑
литика с религией обусловлены отнюдь 
не только неудавшимся покушением.

Известно, что самой активной группой 
поддержки Трампа являются евангели‑
сты‑харизматики. Крайне высокую актив‑
ность в создании протрамповской коалиции 
избирателей в период с 2020 по 2024 год 
сыграл бывший глава разведуправления 
минобороны США (рУМо) генерал Майкл 
Флинн. Флинн, выросший в семье католи‑
ков, стал одним из инициаторов меропри‑
ятия ReAwaken AmericaTour (Тур пробуж‑
дения Америки). Вместе с Клэем Кларком, 
предпринимателем из оклахомы, он за‑
пустил по всем штатам серию митингов, 
проходивших в церквях. На этих митингах 
выступали сторонники «украденных выбо‑
ров», противники принудительной вакци‑
нации от COVID‑19 и требований носить 
маски, любители теории заговора Q‑anon 
и даже пророчествующие о конце света 
пасторы. На митингах обычно присутство‑
вал и Майкл Флинн, а также Эрик Трамп, 
сын Дональда Трампа.

Тур ReAwaken America позволил ра‑
зогреть и сплотить сторонников Трампа, 
не дал утихнуть повестке украденных вы‑
боров и принудительной вакцинации. Тур 
спонсировался компанией CharismaNews — 
организацией, входящей в структуру Но‑
вой апостольской реформации (НАр), 
а мероприятия тура проходили в церквях 
различных деноминаций, поддерживаю‑
щих идеи НАр.

Сам Майк Флинн интересен тем, что, 
будучи демократом, он поддержал Трам‑
па в 2016 году, и, будучи формально като‑
ликом, читал молитвы в харизматической 
церкви. Впрочем, в команде Трампа есть 
как минимум еще один католик, который 
не стеснялся посещать и баптистскую цер‑
ковь — это госсекретарь Марко рубио.

открытыми сторонниками НАр явля‑
ются духовный советник Дональда Трам‑
па и глава совета по делам религий Пола 
Уайт, спикер палаты представителей США 
Майк Джонсон, конгрессмен от штата 
Колорадо Лорен Боберт, конгрессмен от 
штата Джорджия Марджори Тейлор Грин, 
а также Мишель Бахманн, бывшая с 2007 
по 2015 год конгрессменом от штата Мин‑
несота, пастор и отец сенатора США Теда 
Круза из Техаса рафаэль Круз, американ‑
ский аниматор Бутч Хартман, председа‑
тель Верховного суда Алабамы Том Пар‑
кер и Эндрю Уоммак, евангельский лидер. 
Считается, что Майкл Флинн также сто‑
ронник НАр, как и роджер Стоун, один из 
стратегов предвыборной кампании Трампа 
в 2016 году.

Пасторы НАр окормляют как прези‑
дента США, так и спикера палаты пред‑
ставителей. Иначе говоря, это религиозное 
движение явно имеет влияние на две ветви 
власти в США. А значит, стоит разобрать‑
ся, что же это за движение и каковы его 
цели.

Новая апостольская реформация  — 
это называющее себя христианским движе‑
ние, сочетающее в себе элементы пятиде‑
сятничества, евангелизма и Мандата семи 
гор. Движение призывает к духовной вой‑
не, цель которой — добиться христианско‑
го господства над всеми аспектами жизни 
общества и положить конец разделению 
церкви и государства. Другими словами, 
движение выступает за создание всемир‑
ного теократического государства, причем 
под эгидой НАр. Лидеры НАр часто назы‑
вают себя апостолами и пророками. Дви‑
жение было основано Питером Вагнером.

основным отличием НАр от осталь‑
ных харизматических сект является при‑
знание так называемого Мандата семи 
гор, обозначаемого также как 7М, 7ММ 
или Доминионизм семи гор. Термин «до‑
минионизм» взят из Библии, в синодаль‑
ном переводе на русский язык говорится 
о «владычестве» (И благословил их Бог, 
и сказал им Бог: плодитесь и размножай‑
тесь, и наполняйте землю, и обладайте ею, 
и владычествуйте над рыбами морскими, 
и над птицами небесными, и над всяким 
животным, пресмыкающимся по земле, 
Быт. 1:28), в дальнейшем мы будем ис‑
пользовать термины «доминион», «доми‑
нионизм».

Мандат семи гор гласит, что существу‑
ют семь аспектов жизни общества, над ко‑
торыми верующие должны доминировать 
(владычествовать): семья, религия, образо‑
вание, средства массовой информации, ис‑
кусство и развлечения, бизнес и правитель‑
ство. Выступая перед аудиторией ReAwaken 

America в ноябре 2021 года, Флинн заявил: 
«Если мы хотим иметь одну нацию под 
Богом, а мы должны это сделать, у нас 
должна быть одна религия. Одна нация 
под Богом и одна религия под Богом». 
А поскольку он выступал перед харизма‑
тиками, мы можем смело предположить, 
что под единой религией он имел в виду 
не католицизм.

Апостолы Лэнс Уоллнау и Билл Джон‑
сон, авторы манифеста 7M «Вторжение 
в Вавилон», ясно говорят о том, как про‑
цесс трансформации должен проходить 
в США. они уверены, что «дело смены 
культуры или преобразования наций 
не требует обращения большинства». 
Вместо того чтобы добиваться консенсуса, 
заявляют они, «нам нужно больше учени-
ков в нужных местах, на высоких местах. 
Меньшинства людей могут формиро-
вать повестку дня, если они правильно 
выстроены и развернуты».

Достаточно полный разбор этого дви‑
жения дал Тревор о’реджио в 2012 году 
в статье «Возникновение Новой апостоль‑
ской реформации и ее значение для адвен‑
тистской эсхатологии». По словам реджио, 
заявленная цель нового движения — ис‑
коренить конфессии и сформировать еди‑
ную церковь, которая победит зло. Причем 
победит не как‑нибудь, а путем построе‑
ния всемирного царства под собственным 
управлением.

Хотя НАр — протестантское христи‑
анское движение, состоящее из харизма‑
тов и пятидесятников, существует также 
движение харизматичных католиков, ко‑

торые идентифицируют себя с убежде‑
ниями НАр. При этом численность по‑
следователей НАр, по данным реджио, 
растет со скоростью 9 миллионов в год. 
Самыми быстрыми темпами растет число 
последователей движения в Южной Аме‑
рике. Согласно оценке в журнале Fides et 
Historia, в США численность последова‑
телей НАр на 2020 год составляла около 
33 млн человек, однако эта цифра оспа‑
ривается. Несомненно, однако, то, что 
многие пасторы, которых причисляют к 
НАр, отрицают не только свою принад‑
лежность к НАр, но и сам факт ее суще‑
ствования. Так что действительное число 
сторонников НАр может оказаться даже 
выше. если 33 млн человек не является 
сильно завышенной цифрой, то НАр уже 
стала одной из самых многочисленных 
конфессий в США.

рик Уоррен, один из самых влиятель‑
ных религиозных лидеров США и автор 
бестселлера «Целеустремленная жизнь», 
также связан с этим движением. 17 апреля 
2005 года, выступая перед 30 000 зрителей 
на стадионе Angel в Анахайме, Калифор‑
ния, рик Уоррен объявил о своем плане: 
«Суть в том, что мы намерены переос-
мыслить стратегию миссии в XXI веке. 
Как я уже сказал, это будет новая рефор-
мация. Первая Реформация вернула нас 
к посланию изначальной церкви. Это 
была реформация доктрины — того, во 
что верит церковь. Вторая Реформация 
вернет нас к миссии изначальной церк-

Что наша страна сможет противопоставить идеологически заряженной 
Новой апостольской реформации с собственной метафизикой 
и трансцендентным опытом для каждого прихожанина?

Продолжение на стр. 12

Секретная служба уводит Дональда Трампа от трибуны сразу после покушения
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ви. Это будет реформация цели — того, 
что церковь делает в мире».

Признанными лидерами движения 
считаются ведущий апостол  — д‑р Пи‑
тер Вагнер (основатель движения, ото‑
шел в мир иной); другие апостолы: Дорис 
Вагнер (жена Питера Вагнера), Чарльз 
Пирс (заменил Вагнера в руководстве ря‑
да организаций), Сэмюэл родригес, Эд 
Сильвозо, Джим Аммерман, Синди Джей‑
кобс (высшая женщина‑апостол), ос Хилл‑
ман, Джулиус ойет, Пэт Фрэнсис, Билл 
Хэмон, Лу Энгл, Гарри Джексон, Лэнс 
Уоллнау и Джон Бенефил. Тодд Бентли 
и рик Уоррен — самые известные пророки.

Структура НАР

НАр ― это не маргинальное движение, 
а быстро институционализирующаяся ор‑
ганизация, более крупная, чем большин‑
ство протестантских конфессий в США. 
руководство сформировано из нескольких 
элементов пятидесятнического и харизма‑
тического христианства и часто упомина‑
ется как Третья волна. Под руководством 
апостола‑основателя Питера Вагнера они 
создали международную организацию, 
охватывающую тысячи независимых пя‑
тидесятнических, харизматических церквей 
по всему миру, а также сотни межконфес‑
сиональных, парацерковных организаций 
со своими собственными образовательны‑
ми и аккредитационными системами, кон‑
венциями, средствами массовой информа‑
ции и бизнесом.

Первосвященником НАр являлся ее 
основатель доктор Питер Вагнер, бывший 
профессор развития церкви в Фуллеров‑
ской теологической семинарии Всемирной 
миссии. он начинал свою священниче‑
скую деятельность как пятидесятник. он 
также является основателем Global Har‑
vest Ministries («Служение всемирной жат‑
вы») и председательствующим апостолом 
и основателем Международной коалиции 
апостолов, а также и соучредителем Все‑
мирного молитвенного центра. о’реджио 
пишет: «В НАР есть иерархия, которая 
напоминает Римско-католическую цер-
ковь. После того как будет достигнуто 
мировое доминирование, те, кто наверху, 
будут иметь апостольскую власть над 
служениями. Согласно одному источни-
ку, коалиция включает несколько сотен 

апостолов по всей территории США 
и примерно в 40 странах, международные 
учебные центры и сети воинов молитвы 
в 58 государствах и по всему миру».

Движение сильно отличается от тра‑
диционного евангелического и пятидесят‑
нического движения по своему составу. 
Журналист Брюс Уилсон, исследовавший 
НАр, описывает движение «как многора-
совое и включающее женщин на должно-
стях как апостолов, так и пророков. На 
первый взгляд может показаться, что 
многие из их организаций пропаганди-
руют социальное евангелие, но их посла-
ние совершенно противоположно — хо-
тя они участвуют в благотворительной 
деятельности, социальная трансформа-
ция должна быть сверхъестественным 
событием, которое может произойти 
только тогда, когда демоны будут из-
гнаны, а общество очищено от дурного 
влияния, такого как гомосексуальность, 
религиозный плюрализм и разделение 
церкви и государства».

То есть, подчеркнем еще раз, движение 
стремится ликвидировать разделение церк‑
ви и государства. обычно государства, где 
такого разделения нет, называются теокра‑
тиями, и верховная власть там принадле‑
жит тем, кто избран Богом. Как именно 
определять, кого Бог избрал  — вопрос 
отдельный, но понятно, что о представи‑
тельной демократии речь не идет и идти 
не может.

При этом у НАр нет центральной ор‑
ганизации с узнаваемым названием, пото‑
му что Новая апостольская реформация — 
это коалиция церковных групп и церквей. 
Такая структура позволяет отдельным не‑
зависимым церквям или пасторам утвер‑
ждать, что они не входят в НАр, потому 
что такой организации нет. Тем не менее у 
НАр есть признанные паствой «апостолы» 
и «пророки», они возглавляют ряд органи‑
заций, которые разрабатывают теологию, 
обеспечивают руководство и выбирают 
стратегическое направление для движения. 
рядом с апостолами находятся пророки, 
которые являются «Божьими глашатаями», 
транслирующими волю Бога своему наро‑
ду. Эти пророки, однако, должны подчи‑
няться апостолам, работая вместе с ними 
для выполнения миссии движения.

Несмотря на то, что внешне НАр вы‑
глядит рыхлой коалицией церквей, внутри 
нее уже создано ядро крупной структу‑
ры ― ряд организаций и служб, которые 

имеют различные обязанности. Вот не‑
которые из этих организаций, описанные 
о’реджио:

1. Международная коалиция апостолов 
(ICA). В эту структуру входит несколько 
сотен апостолов, осуществляющих свою 
деятельность в Соединенных Штатах и в 
40 других странах. На каждого из апосто‑
лов наложено какое‑либо служение. ICA 
была образована апостолом‑созывателем 
Питером Вагнером.

2. Апостольский совет старейшин‑про‑
роков (ACPE). Это внутренний круг из 
примерно двух‑трех десятков апостолов, 
про него мало что известно.

3. Международная ассоциация служе‑
ний исцеления (IAHR). Это система здра‑
воохранения Царства (будущего царства, 
которое предстоит создать), международ‑
ная сеть центров исцеления, возглавляемая 
Чарльзом Пирсом, апостолом и целителем 
веры, способным, как считают в НАр, из‑
гонять демонов. По словам Пирса, «ис-
целение  — это нижнее белье, которое 
армия Бога будет носить, чтобы под-
держивать доспехи для битвы».

При этом под исцелением обычно по‑
нимается изгнание демонов или снятие 
проклятия. Ярким образчиком целителя 
НАр является доктор Стелла Эмману‑
эль. она включилась в движение «Врачи 
с передовой», которое пыталось оспорить 
официальную позицию властей относи‑
тельно COVID‑19. «Врачи с передовой» 
критиковали официоз, основываясь на 
научных данных, они особенно подчерки‑
вали это. На одном из мероприятий этой 
организации в Вашингтоне и выступила 
доктор Эммануэль, ранее объяснявшая 
гинекологические заболевания совоку‑
плением с демонами. Когда сторонники 
доктора Фаучи и официального наррати‑
ва о COVID стали использовать эту исто‑
рию для того, чтобы дискредитировать 

оппозиционное движение, обвиняя всех 
«врачей с передовой» в ненаучности, ее 
попросили опровергнуть это высказыва‑
ние. Доктор Эммануэль отказалась, зая‑
вив, что это ее убеждение. По сути, она 
выступила как провокатор среди врачей, 
несогласных с государственной политикой 
относительно COVID‑19 в США.

4. Международное общество служе‑
ний освобождения (ISDM). Эта организа‑
ция призвана изгонять демонов, которые 
причиняют физическую и эмоциональную 
боль. ее возглавляют Билл и Джанет Сад‑
дут.

5. Апостольский совет по образова‑
тельной ответственности (ACEA). Эта ор‑
ганизация действует как аккредитацион‑
ная система, она следит за тем, чтобы все 
организации и службы, входящие в НАр, 
разделяли единую идеологию и цели. Со‑
вет находится под апостольским руковод‑
ством Лео Лоусона.

Таким образом, движение имеет идео‑
логический контроль, а это означает, что 
создано оно каким‑то крупным субъектом 
и не может сводиться к личной инициативе 
Вагнера.

6. Апостольская команда Eagle Vision 
(EVAT). Это секретная группа внутренне‑
го круга, список членов которой не публи‑
куется.

7. Институт лидерства Вагнера (WLI). 
Находится под руководством апостола 
Чарльза Пирса и является международной 
сетью центров исцеления верой.

8.  Апостольская сеть Heartland 
(HAN) — это координационный центр для 
молитвенных сетей в Соединенных Шта‑
тах. Им руководит апостол Джон Бенефил, 
штаб‑квартира находится в оклахоме.

9. организация «Глобальные служе‑
ния жатвы». Это личное парацерковное 
служение Питера Вагнера и Дорис Вагнер. 
С юридической точки зрения она являет‑

Продолжение. Начало — на стр. 11

Роджер Стоун

Рик Уоррен

Майкл Флинн
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ся материнской структурой для многих 
других организаций НАр, перечисленных 
выше, включая ACEA, EVAT, ICA, ISDM 
и WLI. После смерти Вагнера организа‑
цию возглавил Чарльз Пирс, и в данный 
момент она носит имя «Международные 
служения славы Сиона» (Glory of Zion In‑
ternational Ministries). Деятельность этой 
структуры изначально была нацелена на 
европу и россию — на пояс между 40 и 70 
градусами северной широты.

Итак, мы видим, что движение, поми‑
мо сети идеологических организаций, име‑
ет две структуры с неясными функциями. 
одна из этих структур (ACPE), по всей ви‑
димости, является аналогом совета карди‑
налов при папе римском, а вот команда Ea‑
gle Vision, состав которой не разглашается, 
может выполнять какие‑то другие функ‑
ции. Вновь подчеркнем: формирование из 
как бы разрозненных церквей сложной ие‑
рархической структуры с идеологическим 
контролем и управляющим центром (сове‑
том старейшин) указывает на то, что речь 
идет не о стихийно возникшем движении, 
а об организованном каким‑то субъектом.

Корни НАР

Движение считает себя второй великой 
протестантской реформацией — наслед‑
ницей европейской реформации, но все же 
его непосредственным предшественником 
скорее является так называемое Второе ве‑
ликое пробуждение — волна бурного рас‑
пространения протестантизма, возникшая 
в конце XVIII — начале XIX века в США. 
«Второе великое пробуждение» считается 
самым глубоким и всепроникающим рели‑
гиозным возрождением в истории США, 
породившим американский евангелизм. 
К  концу XIX  века США охватила новая 
волна возрождения, выросшая из «Второго 

великого пробуждения». В недрах ее поя‑
вилось пятидесятничество.

В пятидесятничестве речь идет о непо‑
средственном общении как бы со Святым 
Духом, который может снизойти на ве‑
рующего в процессе совместной молитвы. 
Признаком приобщения к Святому Духу 
пятидесятники считают так называемое 
«говорение на языках» (разговор в со‑
стоянии высшего религиозного подъема 
с высшими силами на непонятном языке), 
экстатические конвульсии, исцеление от 
болезней.

Эта традиция целиком перешла в НАр.
В семидесятые годы внутри пятидесят‑

ничества появилось так называемое еванге‑
лие процветания, которое было создано для 
того, чтобы противостоять Теологии осво‑
бождения, возникшей в Латинской Америке 
и представлявшей синтез коммунистических 
идей и евангелия. Священники, исповеду‑
ющие Теологию освобождения, призывали 
к борьбе с колониализмом и построению 
социальных государств. особенно сильную 
поддержку Теология освобождения полу‑
чила на Кубе после победы там революции, 
возглавляемой Фиделем Кастро.

Нетрудно понять, почему Латинская 
Америка стала представлять для евангели‑
стов из США особый интерес. В 1980‑х го‑
дах там активно занимался миссионерской 
деятельностью основатель НАр Питер 
Вагнер. В этот период в регионе начался 
рост неохаризматических церквей, кото‑
рые Вагнер назвал «Новой волной». Нео‑
харизматическое движение  — в отличие 
от традиционной пятидесятнической веры, 
которая фокусировалась на индивидуаль‑
ном освобождении от демонов — разрабо‑
тало теологию регионов, контролируемых 
определенными демонами, называемыми 
территориальными духами. Вагнер помог 
популяризировать эту концепцию и уже 
в 1980‑х годах создал Сеть духовной вой‑
ны для противодействия этим духам.

В письме 2007  года Питер Вагнер, 
основатель и апостол НАр, изложил 
свои взгляды следующим образом: «На-
ша теологическая основа  — это то, 
что известно как теология доминиона. 
Суть ее в том, что наш божественный 
мандат  — делать все необходимое си-
лой Святого Духа, чтобы вернуть себе 
доминион Божьего творения, которое 
Адам уступил сатане в Эдемском саду. 
Наша цель — трансформация... Мы хо-
тим видеть целые города, регионы, шта-
ты и нации трансформированными для 
поддержки ценностей Царства Божьего. 
Это произойдет только тогда, когда 
святые, ориентированные на Царство, 
станут головой, а не хвостом каждой из 
семи гор... Здесь, в Америке, мы довольно 
хорошо справились с покорением рели-
гиозной горы, но не с остальными ше-
стью».

Заявленная цель НАр — искоренить 
разрозненные протестантские деноми‑
нации и сформировать единую церковь, 
которая победит зло в конце времен. Как 
и многие американские фундаменталисты, 
апостолы НАр учат, что события конца 
времен неизбежны, но, в отличие от тра‑
диционного взгляда на последние време‑
на, апостолы видят это как время великой 
победы Церкви. Вместо того чтобы бежать 
с Земли до потрясений конца времен (как 
учат диспенсационалисты — представите‑
ли другой, весьма специфической теологи‑
ческой концепции, о ней мы расскажем ни‑
же — прим. редакции), пасторы НАр учат, 
что верующие победят зло, взяв контроль 
над всеми секторами общества и прави‑
тельства, что приведет к массовому обра‑
щению людей в харизматический еванге‑
лизм и построению христианской утопии 
или «Царства» на Земле.

Тут стоит подчеркнуть, что в концеп‑
ции глобальной теократии для США как 
национального государства с выборной 

демократией нет места точно так же, как 
и для всех остальных стран.

отметим, представители традицион‑
ных христианских конфессий все чаще 
называют «Царство», которое собирается 
построить НАр, царством антихриста.

Теология НАР

Теология доминиона учит, что христиане 
получат полную власть над Землей до при‑
шествия Иисуса Христа.

она основана на трех основных 
убеждениях: 1) Сатана узурпировал вла‑
дычество (доминион) человека над землей, 
искушая Адама и еву; 2) Церковь — это 
инструмент Бога, чтобы отнять домини‑
он у сатаны; 3) Иисус не может прийти 
и не вернется, пока Церковь не вернет до‑
минион, взяв под контроль правительство 
и общественные институты Земли.

Таким образом, теология НАр ясно 
и недвусмысленно делает заявку на все‑
мирную власть, причем не только духов‑
ную, но и правительственную. При этом, 
по их мнению, Второе пришествие Иису‑
са произойдет после того, как церковь 
(то есть сторонники НАр) завершит про‑
цесс взятия власти (возвращения домини‑
она) на Земле.

По мнению апостолов НАр, спасение 
достигается путем установления Царства 
Божьего как буквального и физического 
царства, которое будет продвигаться на 
Земле в нынешнем веке. Некоторые доми‑
нионисты возлагают на церковь обязанно‑
сти и права, которые по Писанию принад‑
лежат только Иисусу Христу. В том числе 
веру в то, что верующие могут воплощать 
Христа и функционировать как его тело 
на земле, чтобы установить его царство. 

Продолжение на стр. 14

Дональд Трамп читает молитву с евангелистами
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Чтобы построить такое царство, надо от‑
нять богатства у нечестивых и передать их 
благочестивым.

В теологии НАр происходит слия‑
ние теологии доминиона с диспенсаци‑
онализмом. однако этот союз не равно‑
правен, и потому вернее будет говорить 
о поглощении диспенсационализма но‑
вым течением. Согласно верованиям дис‑
пенсационалистов, верующие будут тай‑
но вознесены на небо перед пришествием 
антихриста и избегнут тягот конца света. 
Согласно же идеям НАр, никакого тайно‑
го вознесения не будет, а второго прише‑
ствия Христа не случится, пока христиане 
не построят всемирное царство во главе с 
апостолами НАр. Эти две идеи несовме‑
стимы, и диспенсационалисты готовы от‑
казаться от идеи «тайного восхищения» 
(вознесения), принять «победоносную эс‑
хатологию», согласно которой они не бу‑
дут тайно забраны с Земли, но останутся 
править на Земле и преобразовать ее. Это 
означает, что верующие возьмут под кон‑
троль общество и правительства других 
государств.

одним из центральных учений НАр 
является восстановление апостолов и про‑
роков в побеждающей церкви последних 
времен. Некоторые исследователи гово‑
рят о Новой апостольской реформации 
как о религиозном движении, «порож-
дающем самые радикальные изменения 
в церковном управлении с XVI века». Гек‑
тор Торрес, один из лидеров НАр в испа‑
ноязычном мире, описывает в своей книге 
«Восстановление апостолов и пророков: 
как это произведет революцию в служе‑
нии в XXI веке» эти изменения как работу 
Бога «по реструктуризации управления 
церковью и раскрытию новых страте-
гий. Для того чтобы достичь своей цели 
установления Царства Небесного здесь, 
на земле, Бог восстанавливает всю ис-
тину, которая была утрачена. Те, кто 
отказываются принять движение Духа, 
с его новыми и чудесными стратегиями, 
в конце концов, перестанут приносить 
плоды и исчезнут». Каким именно обра‑
зом они исчезнут, не уточняется.

В написанном Вагнером предисловии 
к книге Билла Хэмона «Апостолы, проро‑
ки и грядущие движения Бога: план конца 
времен для его церкви на планете Земля» 
сказано о смене парадигмы в традицион‑
ном христианстве. Какова же суть гряду‑
щих изменений? Хэмон объяснил природу 
новой парадигмы в октябре 1999 года на 
встрече Международного собрания апо‑
столов и пророков, где он сказал: «Мы 
видим пророков и апостолов, появляю-
щихся по стратегической причине... мы 
находимся в положении, когда заклады-
ваем новые основы для зарождения эпохи 
нового царства. Мы находимся на поро-
ге рождения совершенно нового порядка 
устроения... мы собираемся перейти от 
этого устроения благодати к устроению 
доминиона».

Важно понимать: апостолы НАр уве‑
рены, что получают указания напрямую 
от Бога, и многие утверждают, что Иисус 
посещает их лично. Подобно истинным 
библейским апостолам, основавшим ран‑
нюю церковь, эти так называемые «восста‑
новленные апостолы» верят, что они при‑
званы заложить основу и управление для 
нового Царства (единой мировой церкви). 
Их цель ― получение власти, абсолютный 
контроль над церковью, обществом и госу‑
дарством.

По мнению Хэмона, учение новых апо‑
столов распространится на весь мир. Апо‑
столы будут пророчествовать о подъеме 
и падении многих наций и людей. они бу‑
дут отличать нации овец от наций козлищ, 
чтобы, когда придет Иисус, каждая полу‑
чила свое воздаяние.

То есть новые пророки будут решать, 
какие нации хорошие и достойны жить, 
а какие являются «нациями козлищ» и по‑
тому должны так или иначе исчезнуть.

Итак, из учения НАр следует ее до‑
минирование над всеми сторонами жизни 
общества, причем не только в США, но 
и повсюду в мире. Пока явно не прого‑
варивается, что именно сторонники НАр 
собираются делать с мусульманами, иу‑
деями, даосами или жителями Индии, 
поскольку их тяжело будет привлечь 
идеями НАр. Но без их подчинения 
всемирное царство никак не построить. 
Подозреваем, что отказавшиеся массово 
перейти в евангелизм страны окажутся 
«нациями козлищ». Вряд ли стоит сомне‑
ваться, что и русские окажутся «нацией 
козлищ», хотя бы потому, что 70 лет пы‑
тались строить царство благодати на зем‑
ле без евангелистов, силами только че‑
ловека. Да и к православию в этом явно 
антихристианском движении наверняка 
относятся враждебно.

Что означают ключевые 
понятия НАР?

Мандат Семи Гор. Это мандат на постро‑
ение Царства Божьего на земле и взятие 
контроля над семью ключевыми сфера‑
ми общества, включая государственную 
власть. Выступая в программе Pat Kings 
Extreme Prophetic TV, проповедник‑еван‑
гелист Лэнс Уоллнау сказал: «Семь гор — 
это почти эталонная схема для ведения 
войны, потому что у церкви часто нет 
языка для захвата территории». НАр 
намеревается подготовить агентов, кото‑
рые будут взбираться на эти горы и завое‑
вывать их для Бога.

Гора бизнеса считается ключом к поко‑
рению других гор. Взятие ее под контроль 
осуществляется апостолами рынка, такими 
как ос Хиллман и Лэнс Уоллнау. Послед‑
ний является главным оратором, читаю‑
щим мотивирующие проповеди в Африке, 
Азии, Южной Америке и европе. ос Хилл‑
ман, работающий в Атланте, возглавляет 
Международную коалицию служений на 
рабочем месте и лидеров рынка. Апосто‑
лов, которые уже в значительной степени 
инвестировали в бизнес, призывают объе‑
динить служение с бизнесом.

одним из ключевых теологических 
терминов НАр является «Социальная 
трансформация». В  Гарварде в 2009 го‑
ду прошла конференция по «Социаль‑
ной трансформации» с участием ведущих 
апостолов Новой апостольской реформа‑
ции Лэнса Уоллнау, Билла Хэмона, Пэта 
Фрэнсиса и оса Хиллмана. Все четверо 
путешествуют по миру, продвигая кампа‑
нию «Возвращение семи гор», и считаются 
экспертами по «евангелизации на рабочем 
месте».

Трансформация (transformation)  — 
это не общий термин для NAR, а бренд, 
используемый в названии обучающих ви‑
део, книг, конференций. Встречается он 
и в названии организаций. Как видно из 
следующих цитат, продвижение «соци‑
альной трансформации» равнозначно за‑
воеванию политической и общественной 
власти или «христианского доминиона». 
они рекламируют свою благотворитель‑
ную деятельность, но она вторична по от‑
ношению к их главной цели — мандату на 
установление доминиона над обществом 
и правительством. Мандату, который под‑
разумевает изгнание тех, кто, по мнению 
адептов НАр, находится (буквально) под 
контролем демонов.

В книге апостола Билла Хэмона 
2010  года под названием «Пророческие 
писания, которые еще не исполнились» 
описывается трансформация семи гор 
культуры и то, как каждая нация станет 
либо нацией овец, либо нацией козлищ. 
В движении считают, что в конце концов 
осуществление всех чаяний и предсказа‑
ний апостолов и пророков НАр позволит 
Иисусу вернуться и установить свое вла‑
дычество над всей землей.

В книге Вагнера 2008 года «Домини‑
он: как действие Царства может изменить 
мир» говорится: «Сатана осквернил зем-
лю и проклял ее. Сатана задействовал 
высокопоставленные демонические силы, 
чтобы омрачить духовную атмосферу 
в обществе и заблокировать свободу не-
бес, текущую на землю. Обе эти арены 
должны быть и могут быть очищены ду-
ховно. У нас есть инструменты, чтобы 
сделать это, у нас есть одаренный пер-
сонал, чтобы сделать это, и у нас есть 
сила Святого Духа, чтобы сделать это. 
Это будет сделано!» В своей книге «Цер‑
ковь на рабочем месте: как Божий народ 
может преобразовать общество» Вагнер 
пишет: «Теперь, когда в наших евангель-
ских планах есть социальная трансфор-
мация, настало время действовать. Я 
рассматриваю «социальную трансфор-
мацию» как концептуальный термин. 
Однако термин действия, который луч-
ше всего направит нас на путь к этой 
цели, — это «захват доминиона».

Методы работы НАР

В НАр детально разработаны стратегии, 
планы действий и методов для достиже‑
ния своей конечной цели. Поскольку глав‑
ным препятствием на пути к цели явля‑
ются демоны разных уровней, колдуны 
и проклятие поколений, то стратегический 
план деятельности движения заключается 
в ведении духовной войны, направленной 
на уничтожение демонических твердынь, 
разрушение проклятий и сокрушение осед‑
ланных демонами сильных мира сего. Для 
этого НАр создает так называемые «цен‑
тры освобождения» от демонов. Арсенал 
используемых «духовных» орудий очень 
широк. Это и духовное картографирова‑
ние, создание системы здравоохранения 
Царства, большое перераспределение до‑
статка, ходатайственные молитвы за биз‑
нес, Мандат семи гор, трансформации, 
молитвенные и трансформационные кон‑
ференции, евангельские программы при‑
мирения, создание организаций молодых 
боевиков, которые будут добровольными 
мучениками за царство.

Кроме того, движение ведет так назы‑
ваемую духовную войну стратегического 
уровня (SLW). о ней мы расскажем ниже. 
Совершенно очевидно, что НАр предельно 
серьезно относится к своей цели мирового 
господства.

В НАр уверены: Христос изгнал сата‑
ну из этого мира, но его князья и демоны 
рангом пониже остались, и большая часть 
мира находится под контролем демонов — 
ими одержимы отдельные люди, группы 
людей, нации, территории. Под воздей‑
ствием демонов также создаются ложные 
религии и идеологии. Все это должно быть 
побеждено. Демоны должны быть изгна‑
ны, территории должны быть лишены соб‑
ственности и возвращены народу Божьему.

Про демонов говорится: «Они явля-
ются источником порчи, болезней, ни-
щеты и гомосексуализма. Очищение от 
этих демонов приведет к массовой еван-
гелизации и искоренению социальных 
недугов». Апостолы учат, что на последо‑
вателей НАр изливаются сверхъестествен‑
ные силы, которые помогают им бороться с 
этими демонами и вести «духовную войну 
стратегического уровня».

Духовное картографирование — это 
метод, используемый для выявления демо‑
нов с последующим очищением местностей 
как от как демонов, так и от их помощни‑
ков. Эта техника является ключевым ком‑
понентом в стратегической духовной войне 
и молитвенной стратегии. В процессе ду‑
ховного картографирования последователи 
НАр занимаются поисками местонахожде‑
ния демонов, их действий, имен и силы. По 
словам о’реджио, духовное картографи‑
рование является военной разведкой НАр, 

необходимой для того, чтобы эффективно 
нести евангелие Царства в регионы.

«Война стратегического уровня». ее 
ведут апостолы и сторонники НАр с де‑
моническими силами, захватившими целые 
города, культуры и вселившиеся в отдель‑
ных людей. По словам Питера Вагнера, 
существуют различные уровни духовной 
войны. Самый базовый уровень — это ду‑
ховная война на уровне земли, в которой 
демоны изгоняются из людей. Второй уро‑
вень описывается как духовная война ок‑
культного уровня, в которой происходят 
столкновения с демонами, действующими 
через колдовство и эзотерические фило‑
софии (примеры: масонство и тибетский 
буддизм). Высшим уровнем духовной вой‑
ны является стратегический, который со‑
стоит из противостояния территориальным 
княжествам (княжествам демонов высшего 
порядка), которые контролируют сообще‑
ства, этнические группы, религии или даже 
целые нации.

«Связывание сильных» является ча‑
стью процесса изгнания демонов в НАр. 
Сам термин является отсылкой к еванге‑
лию (Мф  12:29): «Или, как может кто 
войти в дом сильного и расхитить ве-
щи его, если прежде не свяжет сильного? 
И тогда расхитит дом его».

В процессе этого связывания демо‑
ническая власть над людьми разрушается. 
Апостол Кабальерос указывает, что силь‑
ные мира сего — это не демоны, а люди, 
которые укрывают демонов.

Молитва — главное оружие в духов‑
ной войне. Это «прошения, мольбы и бла-
годарения, сделанные от имени другого. 
Ходатайство также включает в себя 
акт посредничества между объектом мо-
литвы и духовными силами». Существуют 
также молитвенные экспедиции, которые 
представляют собой «дальние, транстер-
риториальные молитвенные прогулки по 
стратегически разработанным маршру-
там. Ходатайство совершается за целые 
страны и регионы». Также существует мо‑
литвенное хождение, которое представляет 
собой «практику ходатайства на месте, 
на уровне улицы», основанную на «непо-
средственных наблюдениях и исследо-
ванных целях». То есть сторонники НАр 
сначала проводят духовное картографи‑
рование, то есть находят демонов, а потом 
молятся с целью их изгнания, часто в месте 
обитания демонов или рядом с ним. Или 
ходят с молитвами по заранее разработан‑
ным маршрутам.

Предполагается, что структуры НАр 
должны работать во всех странах мира. 
Изначально эти структуры носили имя «се‑
ти духовной войны», однако теперь они на‑
зываются «стратегиями духовной войны». 
Молитвенные сети и Глобальная апостоль‑
ская сеть находятся под надзором ведущих 
апостолов.

Примирение поколений. Сторонники 
НАр считают, что нации и города могут 
грешить и грешат коллективно, и, если та‑
кой грех не отпущен, беззаконие может 
усугубляться в каждом последующем по‑
колении. Грехи предков или общества в це‑
лом приводят к тому, что демоны получают 
контроль над людьми даже без их ведома, 
и исправить это можно только так называ‑
емым примирением поколений.

В частности, считается, что многие 
личные проблемы людей связаны с гре‑
хами предыдущих поколений. Например, 
участие предков в масонских структурах 
может якобы стать причиной многих фи‑
зических и психических болезней у потом‑
ков. Подчеркнем, речь идет не о слабости 
характера того или иного человека и его 
грехах. НАр учит, что грехи предков по‑
зволяют демонам проникнуть в родовую 
линию и контролировать потомков.

Теологи движения утверждают, что 
демоны могут переходить от человека к 
человеку в семье.

Программа примирения поколений бы‑
ла изначально придумана Джоном Доусо‑

Окончание. Начало — на стр. 11–13
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ном. Считается, что эта техника дает хри‑
стианам силу исцелять прошлое. Пасторы 
НАр уверены, что коллективный грех мо‑
жет быть избыт коллективным (оно также 
называется идентификационным) покая‑
нием, которое эффективно устраняет опо‑
ру, используемую сатаной для того, чтобы 
удерживать население в духовной тьме 
и страданиях.

Иными словами, нациям, сталкиваю‑
щимся с бедами, объяснят, что в их страда‑
ниях виноваты грешные предки, и призовут 
к покаянию, причем массовому. Идентифи‑
кационное покаяние, по‑видимому, означа‑
ет, что каяться придется и за идентифика‑
цию себя с тем или иным народом, родом 
или какой‑либо другой социальной общно‑
стью. Иначе говоря, для того, чтобы народ 
или страну «простили», ей, видимо, при‑
дется отказаться от своих предков, своей 
культуры и проклясть свою историю. А по‑
том поклониться и подчиниться апостолам 
НАр, разумеется. отличная стратегия то‑
тального порабощения!

Организация молодых активистов. 
НАр готовится к будущему, обучая моло‑
дых людей, которые и станут осуществлять 
глобальные перемены, становиться аген‑
тами перемен: «Наша цель  — завербо-
вать миллиард пехотинцев для Царства 
Божьего, которые навсегда изменят об-
лик международной миссии, чтобы сра-
зиться с этими пятью мировыми гиган-
тами, для чего церковь может стать 
конечным распределителем и агентом 
перемен в целях преодоления духовной 
пустоты и эгоизма, бедности, болезней 
и невежества (неграмотности)», — со‑
общают идеологи движения.

Иногда молодежь НАр называют «но‑
вым поколением людей» или армией Иои‑
ля. Эти молодые люди, обученные совре‑
менными апостолами и пророками, будут 
исполнять Божий суд на земле. Хэмон 
называет их «движением армии Господа»: 
«Бог готовит Свою церковь стать не-
победимой, неудержимой, побеждающей 
армией Господа, которая подчиняет все 
под ногами Христа».

Джордж Уорнок, канадский пяти‑
десятник из движения «Позднего до‑
ждя» (которое некоторые исследователи 
приравнивают к НАр), написал в книге 
«Праздник кущей» (1951 г.), что новое по‑
коление победителей или явленных Сынов 
Божьих будет обладать силами, подобны‑
ми Иисусу.

Теолог рене Холваст в своей книге 
«Духовное картографирование в Соеди‑
ненных Штатах и Аргентине: 1989–2005: 
География страха» перечисляет трех ве‑
дущих сторонников теологии явленных 
сынов Божьих: Билла Хэмона, Пола Кей‑
на и рика Джойнера. Последний заявлял: 
«Явления ангелов будут обычным делом 
для святых, а видимая слава будет на не-
которых из них в течение долгого време-
ни, пока сила течет через них.

Никакая чума, СПИД и другие бо-
лезни, никакие физические травмы, от-
равляющий газ или радиация не смогут 
устоять против исцеляющей чудодей-
ственной силы, исходящей из святых 
в это время.

Задача состоит в том, чтобы пред-
принять агрессивные действия и по-
лучить доминион над землей. Церковь 
должна быть направлена духовной эли-
той, которая, как предполагается, долж-
на с необычайной эффективностью вла-
деть техникой, подобной духовному 
картированию».

По словам журналиста Кейси Санче‑
са, штатного автора ежемесячного инфор‑
мационного бюллетеня Intelligence Report 
Южного центра по борьбе с бедностью, 
в НАр растет группа воинствующей моло‑
дежи под руководством таких лидеров, как 
Тодд Бентли, тридцатилетний «покрытый 
множеством татуировок, с пирсингом 
на теле, бритоголовый, канадский про-
поведник-возрожденец». Эти молодые во‑

ины армии Иоиля должны стать «военной 
группой молодых людей с божественным 
мандатом физически навязывать хри-
стианский доминион неверующим». 
Бентли заявляет, что у его армии послед‑
него времени есть одна цель, и она заклю‑
чается в том, чтобы «занять территорию 
для Царства Божьего под властью Иису-
са Христа, Ужасного Спасителя». Мно‑
гие из этих молодых людей считают себя 
последним поколением, которое достигнет 
совершеннолетия перед концом света.

В 2016 году журналистка Элизабет 
Макалистер побывала в тренировочном 
лагере НАр, где готовят воинов для ду‑
ховной войны. она отметила в своей ста‑
тье, что порядки в лагере армейские. Мо‑
лодежь военному делу обучают ветераны 
вьетнамской войны из числа индейцев, 
и они же, индейцы, тренируют участников 
лагеря в духовной войне. Наряду с цитата‑
ми из Библии рекруты также изучают при‑
емы и протоколы «духовной войны».

Центры освобождения. NAR активно 
развивает центры освобождения от демо‑
нов по всему миру. Эти центры располо‑
жены не только в Соединенных Штатах, 
но и в Канаде, Гонконге, Нидерландах 
и Германии. Каким образом эти центры 
борются с демонами? Это можно понять, 
например, из брошюры 2009 года, издан‑
ной для ежегодной конференции служб 
Международного общества освобождения. 
На этом мероприятии проводились сессии 
по колдовству и проклятиям, психическим 
расстройствам и одержимостью демона‑
ми, а также сессии, посвященные вопросам 
сексуальности и идентичности.

Сторонники НАр считают, что на них 
Богом возложена миссия взять под кон‑

троль сообщества и нации. они верят, что 
как только территориальные демоны, ведь‑
мы будут уничтожены, а проклятия поко‑
лений избыты, возрожденные христиане 
(то  есть сторонники НАр) возьмут под 
контроль общество.

Критика со стороны 
других христиан

Журналист Марша Уэст в Conservative Cru‑
sader называет НАр «проклятой ересью», 
о которой многие христиане еще не знают. 
По ее словам, НАр также известна как 
доминионизм или теология замещения, 
и это вовсе не новое движение — просто 
название было изменено, чтобы обмануть 
людей и заставить их поверить, что речь 
идет о новом религиозном возрождении 
или сдвиге парадигмы в христианском ми‑
ре. По ее словам, на протяжении многих 
лет идеологи НАр использовали такие 
названия, как «Армия Иоиля», «Поздний 
дождь» и «Явные сыны Бога». Их цель — 
начать реформацию, более масштабную, 
чем реформация XVI века.

обозреватель Al Jazeera Пол розенберг 
назвал НАр «американским Талибаном*», 
считая цели и стратегию движения такими 
же радикальными. По его мнению, конеч‑
ные цели НАр — замена светской демо‑
кратии в США и в мире в целом христиан‑
ской теократией, а также очищение мира 
для возвращения Христа — поразительно 
схожи с чаяниями талибов*, но в то же 
время они «значительно расходятся с 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

более распространенными давними хри-
стианскими верованиями о конце времен, 
учением о природе и цели молитвы и ро-
ли человеческой и божественной силы».

о’реджио, иллюстрируя агрессивность 
НАр, приводит слова одного из пророков 
движения: «Мы приближаемся к тому 
времени, когда пассивное христианство 
и пассивные христиане прекратят свое 
существование. На народ Божий снизой-
дет зрелость, дисциплина и божествен-
ная воинственность».

«С начала 2008 года уровень и интен-
сивность воинственности и риторики 
этой ветви глобального доминионист-
ского движения возросли», — пишет ис‑
следовательская группа Discernment, кото‑
рая отслеживает ереси или культы внутри 
христианства.

Цель НАр  — искоренить деномина‑
цию и образовать единую церковь, которая 
будет бороться политическими средствами 
против зла в последние дни, — противо‑
речит идеологии религиозной свободы 
и разделения церкви и государства, счита‑
ют критики движения.

Кроме того, согласно наиболее тра‑
диционным толкованиям Библии, истин‑
ная Церковь Бога не может победить, пока 
не придет Иисус и не восстанет архангел 
Михаил, чтобы избавить народ от пре‑
следования нечестивых. Иными словами, 
воззрения сторонников НАр являются 
для христиан как минимум ересью, а как 
максимум попыткой построить царство ан‑
тихриста.

В то же время важно понимать, поче‑
му идеи движения оказались такими при‑

Окончание на стр. 16
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Пастор Ким Клемент, предсказавший избрание Дональда Трампа на должность президента США

влекательными для среднего американ‑
ца или европейца: НАр заявляет о своем 
неприятии сатанизма, сексуальных пер‑
версий, расизма — всего того, что вбива‑
ется в глотку гражданам западного мира. 
И  все это происходит на фоне полного 
бездействия или даже одобрения разру‑
шительных процессов и извращений тра‑
диционными конфессиями, в том числе 
католичеством.

Манифестация в политике

Журналист‑расследователь рейчел Табач‑
ник в статье 2010 года описала активность 
НАр в Уганде и заявила, что американцы 
должны беспокоиться о том, что проис‑
ходит в этой африканской стране. Пово‑
дом для тревоги стали законодательные 
гонения на извращенцев в Уганде, однако 
Табачник предупреждает, что геи — это 
только начало. К началу 2018 года Уганда 
была в основном христианской страной, 
в которой 39 % составляют католики, 32 % 
сторонники англиканской церкви, 11 % ― 
евангелисты и пятидесятники, 14 % насе‑
ления  — мусульмане. На примере США 
можно сказать, что формальная принад‑
лежность к католицизму еще не означает, 
что человек не будет посещать собрания 
пятидесятников или НАр, поэтому ре‑
ально влияние НАр в Уганде может быть 
больше указанных 11 %.

Табачник указывает, что именно Уган‑
да рассматривается НАр как прототип 
слияния церкви и государства. «Религи-
озный доминионизм разрабатывается 
в таких местах, как Уганда. НАР пыта-
ется выяснить, как он будет функцио-
нировать. Уганда  — это лаборатория 
для проверки идей движения», — указы‑
вает о’реджио. При этом доминионизм 
упаковывается в терминологию, которая 
звучит почти как Теология освобождения 
или социальное евангелие, но имеет совер‑
шенно другую повестку дня, а мероприятия 
«примирения», продвигаемые движением, 
направлены на обращение в идеологию 
НАр, а не на религиозный плюрализм. И, 
наконец, трансформация, о которой любят 
говорить апостолы НАр — это на самом 
деле установление господства над всеми 
аспектами жизни общества.

А причем тут Трамп, спросите вы? от‑
метим, что он не первый политик, который 
пытался попасть в Белый дом, заручив‑
шись поддержкой НАр. Первой была Сара 
Пэйлин, бывшая кандидатом в вице‑прези‑
денты США при Джоне Маккейне. Но она 
не удостаивалась звания «Божий избран‑
ник» и не собирала многочисленных толп.

Чтобы широкие массы людей в США 
заговорили о вмешательстве Бога, нужно 
было несколько обстоятельств. Во‑пер‑
вых, пророчество. Считается, что один из 
пророков НАр Ким Клемент в 2007 году 
предсказал, что Трамп станет президен‑
том. Хотя слова Клемента весьма туманны, 
сторонники Трампа считают это пророче‑
ством. В 2020 году, после поражения Трам‑
па на выборах, пасторы НАр выступали на 
митингах против кражи выборов и некото‑
рые заявляли, что Трамп останется у вла‑
сти. То, что эти пророчества не сбылись, 
никого не смутило. Активисты движения 
запустили тур ReAwaken America, на ко‑
тором пасторы говорили, что Трамп обя‑
зательно вернет себе власть. После того 
как Трамп сообщил, что баллотируется, 

и начал сам проводить митинги, тур тихо 
сошел на нет.

однако, чтобы заставить простых 
граждан говорить о Трампе как о спасите‑
ле Америки, необходимы были 4 года пре‑
зидентства Байдена с его бесконтрольным 
допуском в страну мигрантов, засильем 
«меньшинств» и инклюзивностью, от кото‑
рых нельзя было спрятаться. если кому‑то 
нужно было сломать госаппарат США так, 
чтобы граждане не протестовали, то четы‑
ре года Байдена были абсолютно необхо‑
димы: теперь до всех дошло, что США и в 
самом деле надо спасать.

На фоне этих общественных про‑
цессов очень удачно сыграли сторонники 
НАр. Сначала пасторы стали называть 
Трампа избранником Бога, который и дол‑
жен спасти страну. А неудачное покушение 
укрепило в этой мысли и простых граждан 
США.

Теперь Трамп будет перестраивать 
госаппарат так, как ему захочется. Соб‑
ственно говоря, это уже происходит.

Что касается внешней политики, то, 
если Трамп и в самом деле намерен вопло‑
щать Мандат семи гор в мировом масшта‑
бе, то сокрушению прежде всего подлежат 
страны, где пятидесятничество не очень 
приветствуется — и это Китай и ислам‑
ский мир. Кроме того, согласно воззрени‑
ям диспенсационалистов, которые стали 
одними из последователей НАр, для по‑
строения глобального царства перед вто‑
рым пришествием Христа нужно возвести 
Третий храм. Надо сказать, что католики, 
православные и другие христиане считают 
появление такого храма признаком прихо‑
да Антихриста. однако НАр это совер‑
шенно не смущает.

Вполне можно предположить, что эта 
идея и стала причиной безусловной под‑
держки Израиля. Кроме того, почему бы 
не втравить Израиль в войну с соседями, 
чтобы физически уменьшить мусульман‑
скую умму?

Чтобы присмотреться к субъекту, сто‑
ящему за движением в целом и Трампом 
в частности, нужно вернуться к фигуре 
Майкла Флинна. С одной стороны, обыч‑

ные сторонники Трампа с 2016 года гово‑
рят, что Трампа привели к власти воен‑
ные, а с другой стороны, очевидно, что это 
не могут быть военные, вроде бывшего гла‑
вы объединенного комитета начальников 
штабов США Марка Милли. Эти группы 
заявляли в 2021 году о неприятии полити‑
ки Трампа и потенциальной возможности 
игнорировать его приказы. Но были и дру‑
гие военные  — те, которых в 2021 году 
изгоняли из армии за наличие в соцсетях 
сообщений в поддержку Трампа. Это бы‑
ли в основном низшие чины, но мы можем 
предположить, что среди сочувствующих 
Трампу были и высокопоставленные во‑
енные. Мы можем также предположить, 
что Трамп не случайно создал зачем‑то 
космические силы и получил возможность 
назначать туда руководителей по давае‑
мым ему рекомендациям. Военным также 
является бывший глава разведыватель‑
ного управления министерства обороны 
(рУМо) Майкл Флинн, тесно связанный 
как с НАр, так и с продвижением Трам‑
па в политику. К этому же можно доба‑
вить, что некоторые бывшие подчиненные 
Флинна в рУМо сыграли ключевую роль 
в убеждении законодателей ряда штатов 
в возможности фальсификаций выборов 
и необходимости их аудита. Таким обра‑
зом, Флинн и люди вокруг него маркируют 
тот субъект, который стоит за Трампом.

Исследователи деятельности пяти‑
десятников за пределами США прекрас‑
но понимают, что за ними традиционно 
стоит ЦрУ. Но крайне сомнительно, что 
за НАр стоит только ЦрУ, поскольку это 
ведомство откровенно работало против 
Трампа, а НАр столь же откровенно под‑
держивала Трампа. Например, написанное 
в сентябре 2020 года письмо, в котором но‑
утбук Хантера Байдена назвали информа‑
ционной атакой россии (что явно играло 
против Трампа), подписали пять бывших 
руководителей ЦрУ. Поэтому, не отрицая 
связь харизматических сект с ЦрУ, отме‑
тим, что стоящий за НАр субъект — круп‑
нее. В него наверняка входят и группы во‑
енных, и группы работников ЦрУ, но он к 
ним не сводится.

однако важно понимать, что каким бы 
ни был субъект, стоящий за НАр в США, 
он точно не является дружественным по 
отношению к россии, поскольку антисо‑
ветский/антироссийский консенсус — это 
константа элиты США, и раскол внутри нее 
этот консенсус не отменяет.

Более того, если Трамп и в самом деле 
серьезно относится к идеологии НАр, мы 
можем понять, какова будет его дальней‑
шая тактика в отношении россии: с нами 
надо помириться и создать благоприятные 
условия для действий пятидесятников на 
территории россии (разумеется, под раз‑
говоры о свободе совести). Нашу страну 
деятели Новой апостольской реформации, 
разумеется, не обошли вниманием — пя‑
тидесятничество в россии цветет пышным 
цветом, и нет никаких сомнений в том, 
что эта религиозно накаленная группа 
попытается взять власть в нашей стране 
в обозримом будущем. о том, как неопро‑
тестантсткие секты умеют эффективно 
действовать на политическом поле и при‑
водить к власти нужные Западу силы, мы 
знаем на примере Армении. В конце кон‑
цов, именно в установлении господства над 
государствами и состоит главная цель этих 
религиозных групп. И россия вряд ли тут 
станет исключением.

Что наша страна сможет противопо‑
ставить этой идеологически заряженной 
структуре с собственной метафизикой 
и трансцендентным опытом для каждого 
прихожанина? В россии запрещена свет‑
ская идеология. В  отсутствие идеологи‑
ческого противника победа НАр в идео‑
логической войне на территории россии 
неизбежна. Удастся ли русской право‑
славной церкви (которая могла бы стать 
оппонентом НАр) устоять против такого 
мощного натиска? Латинская Америка, с 
ее горячо верующим католическим насе‑
лением, не устояла (см. статью С. Мои-
сеевой в предыдущем, 627-м, номере газе-
ты). И это повод серьезно задуматься как 
нашим церковным иерархам, так и власть 
имущим.

ольга Николаева


